
Бронированный автомобиль УАЗ «Бу-
ханка», завершивший свою инкассатор-
скую службу был приобретен благотво-
рительным фондом Сергея Михеева и 
передан королевским ветеранам воен-
ной службы для оснащения и отправки 
на Донбасс, в действующую армию.

Стараниями ветерана военной служ-
бы М.Я. Шевченко в Королевской авто-
мастерской машине провели полное те-
хобслуживание, заменив ремни двига-
теля, масла и все жидкости. Кроме того 
«Буханке» купили новую «вездеходную 
обувку» - покрышки, на которых можно 
преодолеть глину, грязь и глубокий снег 
(а как иначе, ведь УАЗ отправляется на 
передовую). Также бронеавтомобиль 
оснастили усиленным багажником (по 
всему периметру его крыши), который 
для маскировки одели в камуфляж. 

Бронированный УАЗ доставит защит-
никам Донбасса квадрокоптеры, прибо-
ры ночного видения, полевые бинокли 
и другое оборудование, которое приоб-
ретено на средства, собранные ветера-
нами военной службы и 4-го ЦНИИ. Груз 
сопровождает ветеран военной контраз-
ведки, сторонник КПРФ А.В. Гавриленко, 
усилиями которого и был получен этот 
бронеавтомобиль. 

Коммунисты из числа ветеранов го-
родского «Союза советских офицеров» 
(председатель В.А. Чернов, комиссар 
Ю.И. Селюк) и местного отделения «Де-
ти войны» (руководитель Л.В. Лебеде-
ва, заместитель С.Д. Наврузов) собрали 
и передали с УАЗом гуманитарный груз 
бойцам. В коробки упакованы теплые 

носки, стельки для обуви, белье, брит-
венные станки и другое всегда нужное 
на передовой вещевое имущество. 

Королевские коммунисты также пе-
редали для Донецкой областной пар-
торганизации партийную литературу, 

свежие выпуски газеты «Подмосковная 
правда», партийную символику и пись-
ма на фронт. 

Перед отправкой УАЗа на Дон-
басс левые и патриотические силы 
Королева провели акцию, на которой 

выступили секретарь королевского го-
родского отделения КПРФ Игорь Тори-
цын, секретарь первичного отделения 
КПРФ Иван Ломакин, комиссар город-
ского отделения «Союза советских офи-
церов» Юрий Селюк, руководитель го-
родского отделения «Левого фронта» 
Константин Синицын, заместитель ру-
ководителя местного отделения «Дети 
войны» Сабир Новрузов, активистка 
ВЖС «Надежда России» коммунист Ев-
гения Синицына, а также юные пионе-
ры и октябрята. 

Пионерка Надежда Стрельникова 
проникновенно прочитала стихи, по-
священные защитникам Донбасса, а 
молодая многодетная мама Евгения 
Синицына представила своих детей и 
воспитанниц, которые нарисовали для 
бойцов трогательные рисунки и подпи-
сали их пожеланиями скорейшей По-
беды. Дети лично передали свои рисун-
ки и письма солдатам через сопрово-
ждающих гуманитарный груз. 

С особым трепетом сопровождаю-
щие груз на Донбасс приняли от комму-
нистов Красный флаг Победы, который 
передадут бойцам 72-й отдельной мо-
тострелковой бригады, которая защи-
щает Донбасс на легендарном Бахмут-
ском направлении. Он им точно приго-
дится для водружения над очередным 
населенным пунктом, освобожденным 
от националистов и бандеровцев.

 Михаил Гацко, 
депутат Королевского 
городского Совета  п

в коломне
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Геннадий ЗюГанов: Я СПРАШИВАЮ
 «ЕДИНУЮ РОССИЮ»: А ГДЕ Вы ПОБЕДИЛИ?!

о детях донбасса и кассетных боеприпасах:
ДЕСЯТый ГОД ТЕРРОРА 3
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Сильное 
образование - 

залог 
Суверенитета!

спасибо за поддержку!

начался новый учебный год. отшумели торжественные линейки. 
Школы наполнились гомоном детворы и подростков. и в каждом из 

этих ребят заложено стремление стать старше, узнать много нового. 
в аудитории вузов и техникумов вернулись студенты. им предстоит 

продолжать «грызть гранит науки», штурмовать личные высоты.

глава аграрного Комитета гоСдумы владимир 
КаШин требует Снизить СтоимоСть на горючее 

в ходе уборочной Кампании 

Таковы первые дни сентября. По 
всей стране царит атмосфера приподня-
тости от встреч с друзьями и обмена впе-
чатлениями. Пройдет совсем немного 
времени, и, уже втянувшись в учебный 
процесс, школьники и студенты поздра-
вят своих педагогов с Днем учителя.

Несмотря на многолетние разруши-
тельные реформы, отечественная систе-
ма образования жива. Участники педа-
гогической деятельности многое сдела-
ли, чтобы сохранить мощный фундамент 
советской школы, поддержать славные 
традиции, обеспечить лучшее будущее 
нашей Родины.

Для сбережения великого наследия 
русско-советской школы немалую роль 
сыграло подвижничество левопатрио-
тических сил. КПРФ и наши сторонники 
всегда стояли на пути безумных плясок 
по перекройке всего в России по худшим 
западным образцам. Несмотря на либе-
ральный шабаш «лихих девяностых», на-
ше образование не утратило свой уни-
кальный код, создававшийся старания-
ми Л.Ф. Магницкого и М.В. Ломоносова, 
А.С. Пушкина и Л.Н. Толстого, К.Д. Ушин-
ского и Л.С. Выготского, А.С. Макаренко 
и В.А. Сухомлинского. Это бесценное до-
стояние нации мы хранили как зеницу 
ока, ведя борьбу, преодолевая препят-
ствия и запреты.

Антисоветчики и русофобы долгие го-
ды ставили эксперименты над подрас-
тающим поколением под дымовой за-
весой «общечеловеческих ценностей». 
Настойчиво «забывали» о главном в твор-
честве А.С. Пушкина и М.Ю. Лермонтова, 
И.С. Тургенева и Ф.И. Тютчева, А.М. Горь-
кого и В.В. Маяковского, С.А. Есенина и 
М.А. Шолохова. А если о них и говорили, 
то не раз провозглашали «имперскими» и 
«тоталитарными» пропагандистами. Умы 
школьников и студентов засоряли непо-
требщиной Солженицына, ложью Волко-
гонова, пасквилями Пелевина и прочей 
грязью.

Российской общественности уда-
лось отстоять или вернуть в школьные 
программы выдающиеся произведе-
ния классиков литературы - подлинных 
мастеров живого русского слова, вели-
ких творцов огромного и богатого куль-
турного пространства. В их числе роман 
Н.Г. Чернышевского «Что делать?», поэ-
ма «Кому на Руси жить хорошо» Н.А. Не-
красова, «История одного города» М.Е. 
Салтыкова-Щедрина, «Как закалялась 
сталь» Н.А. Островского, «Молодая гвар-
дия» А.А. Фадеева, «Тихий Дон» М.А. Шо-
лохова, военная поэзия К.М. Симонова и 
А.Т. Твардовского, рассказы В.Г. Распути-
на и В.М. Шукшина.

Мы настойчиво противостояли иска-
жениям правды и фальсификациям исто-
рии. И результаты есть. Из российских 
учебников убраны панегирики во славу 
предателей и коллаборационистов - бе-
лого адмирала Колчака и эсэсовского ге-
нерала Краснова. Более объективным 
стало освещение событий Великой Оте-
чественной войны. Отражено представ-
ление о единстве тысячелетней истории 
России.

КПРФ поддержала саму идею еди-
ного учебника истории. На данный мо-
мент появился первый опыт его созда-
ния. Страна вправе рассчитывать, что 
это только начало пути по оздоровлению 
учебного процесса. В новых учебниках 
для 10-го и 11-го классов должны быть в 
полной мере учтены требования к объек-
тивному освещению исторического пу-
ти, пройденного нашим народом, с чест-
ным рассказом об успехах и взлетах, до-
стижениях и подвигах, о причинах неудач 
и падений.

Нынешние позитивные сдвиги в 
укреплении российской системы обра-
зования мы считаем важными, но все 
же недостаточными. Для того чтобы на-
дежно гарантировать стране политико-
экономический и культурный сувере-
нитет, нужно двигаться дальше. Нельзя 
останавливаться на полпути. Предстоит 
в полной мере соединить уникальные до-
стижения прежних периодов со всем луч-
шим в современной науке.

Весьма странно, когда в учебных кур-
сах литературы Гавриил Державин, Васи-
лий Жуковский и даже Александр Пуш-
кин остаются достоянием лишь неполной 
средней школы. Совершенно законо-
мерно в связи с этим возмущение обще-
ственности. Пушкинское наследие - это 
наследие основателя нашего современ-
ного литературного языка, и взаимодей-
ствие с ним крайне важно на всем про-
тяжении образовательного процесса. 
Столь болезненные просчеты необходи-
мо быстро и уверенно исправлять.

Самые широкие возможности для 
большой созидательной работы откры-
вает проект Федерального закона и про-
грамма КПРФ «Образование - для всех». 
У истоков их разработки стояли нобелев-
ский лауреат Жорес Алферов, первый за-
меститель председателя Государствен-
ной думы профессор МГУ Иван Мельни-
ков, известный лидер образовательного 
сообщества Олег Смолин. Активно про-
водят в жизнь наши идеи Владимир Ка-
шин, Юрий Афонин, Дмитрий Новиков, 
Светлана Савицкая, Николай Коломей-
цев, Нина Останина, Николай Осадчий.

Российское образование вновь долж-
но стать самым лучшим и современным. 
Для этого не обойтись без прочного ма-
териального фундамента. Чтобы его соз-
дать, необходимо добиться увеличения 
финансирования отрасли до уровня 7% 
ВВП. Затраты на образование - это не 
бремя для государства, как утверждают 
либеральные догматики и «оптимизато-
ры». Нет ничего перспективнее, чем ин-
вестиции в человека.

Рост ассигнований призван сопрово-
ждаться абсолютно принципиальными 
вещами. Нужна новая идеология в обра-
зовании. Ей необходимо основываться 
на идеях гуманизма и социального про-
гресса, справедливости и развития, на-
учной объективности и патриотизма, на 
сотрудничестве ученика и учителя, на ра-
венстве возможностей вне зависимости 
от толщины кошелька родителей.

Наша программа «Образование - для 
всех» вобрала в себя лучшие професси-
ональные практики и предложения об-
разовательного сообщества. Она много-
кратно обсуждена в ходе парламентских 
слушаний и «круглых столов».

В образовании и во всех сферах жиз-
ни важнейшая задача наших законо-
проектов - создавать условия для прео-
доления глубокого социального раскола, 
царящего в России. Ради этого мы пред-
лагаем комплекс конкретных мер. Поду-
шевое финансирование образователь-
ных организаций подлежит ликвидации. 
Необходимы возврат единой тарифной 
сетки и обеспечение достойной оплаты 
труда педагогических работников из фе-
дерального бюджета. Это даст повыше-
ние реальной зарплаты учителей и пре-
подавателей вузов. По уровню пенси-
онного обеспечения педагогов следует 
приравнять к госслужащим. Стипендия 
студентов не должна быть ниже прожи-
точного минимума, а его нынешний раз-
мер КПРФ предлагает увеличить вдвое.

Ключевой задачей должно стать по-
вышение качества образования. Для до-
стижения этой цели мы предлагаем от-
мену обязательной сдачи ЕГЭ и возврат 
к прежним, показавшим свою эффек-
тивность классическим советским мето-
дикам. Убежден, что окончательный пе-
реход от «угадайки» к полноценной учеб-
ной подготовке благоприятно скажется на 
уровне знаний выпускников школ и ву-
зов. Это поможет стране ускорить разви-
тие перспективных отраслей экономики, 
обеспечить подъем науки и рост благосо-
стояния граждан.

Развитие образования должно со-
провождаться проведением качественно 
иной информационной политики. На сме-
ну примитивной развлекаловке в эфир 
федеральных телеканалов должны прийти 
просветительские и научно-популярные 
программы в лучших советских традици-
ях. Зритель в нашей стране имеет пол-
ное право на доступ к собственной куль-
туре, столь долго провозглашавшейся «не-
форматом». Российские семьи будут рады 
смотреть в вечернем эфире отечествен-
ные кинофильмы, прославляющие подви-
ги героев нашей Родины.

Дело подлинного возрождения России 
требует профессионально подготовлен-
ных кадров. В связи с этим КПРФ высту-
пает за соединение успешного историче-
ского опыта и перспективных новаций, 
за превращение индустрии знаний в са-
мую передовую отрасль, в локомотив 
стремительного развития всей страны.

Такой подход особенно актуален се-
годня, в условиях жесткого геополитиче-
ского противостояния с коллективным 
Западом. Развязанная им война про-
тив России ставит перед страной зада-
чи предельной мобилизации всех сил и 
ресурсов, научного и технологического 
потенциалов.

Решить эти задачи с опорой на подго-
товленные кадры - залог нашей победы, 
и КПРФ будет продолжать над этим рабо-
тать не покладая рук.

Геннадий ЗюГанов,
Председатель ЦК КПРФ п

уважаемые жители 
подмоСКовья, товарищи!

избирательная кампания по вы-
борам  губернатора московской 
области  завершилась. итоги вы-
боров вам известны. Мы в очеред-
ной раз доказали, что КПРФ была 
и остается главной оппозицион-
ной силой страны. я  шел на выбо-
ры губернатора с программой, ба-
зирующейся на программе КпрФ 
«десять шагов к достойной жизни», 
которая разработана лучшими экс-
пертами нашей партии и основыва-
ется на опыте сталинской модерни-
зации и  на наказах жителей наше-
го подмосковья.

Мы предложили программу раз-
вития области на основе страте-
гического планирования, направ-
ленную на развитие нашей про-
мышленности,  сельского хозяйства, 
науки и социальной инфраструк-
туры. Ее реализация позволит обе-
спечить жителей Подмосковья ра-
бочими местами рядом с домом 
и достойной зарплатой. увеличить 
размер пенсий - не менее 40% от 
уровня заработной платы по регио-
ну. установить размер коммуналь-
ных платежей и услуг жКх не более 
10% от дохода семьи.

 Мы предложили  меры по по-
вышению уровня жизни населения, 
общедоступности бесплатного и 
качественного образования и здра-
воохранения, всемерной  поддерж-
ки материнства и детства, много-
детных семей, пожилых граждан, 
поколения «детей войны», участни-
ков и ветеранов специальной воен-
ной операции и их семей. 

Я провел около 300 встреч с из-
бирателями, посетил многие пред-
приятия, встречался с трудовы-
ми коллективами. программа 
КпрФ находит отклик и поддержку у 

жителей. потому что наша програм-
ма - это программа конкретных дел, 
программа будущего, програм-
ма социально-экономического воз-
рождения нашей области, которая 
может стать локомотивом для раз-
вития нашей страны.

К сожалению, выборы по-
прежнему не обошлись без  ад-
министративного прессинга и на-
рушений избирательного законо-
дательства. в городском округе 
пушкинском не опечатывались ур-
ны для голосования, тем самым 
возникают  подозрения об искаже-
нии результатов выборов. в мыти-
щах блокировали, заклеивали две-
ри квартир наших наблюдателей. 
в ряде муниципалитетов - Колом-
не, рузе, зарайске - не допустили 
наших наблюдателей на избира-
тельные участки.

уверен, программа  КпрФ и в 
дальнейшем будет находить под-
держку у жителей нашей области.  
московское областное отделение 
КпрФ, депутаты фракции КпрФ в гос-
думе, фракция КпрФ в областной 
думе, депутаты-коммунисты в муни-
ципальных Советах с еще большей 
настойчивостью продолжат  борьбу 
за социально-экономические пра-
ва трудящихся, за реализацию на 
практике программы КпрФ.

уважаемые жители подмоско-
вья, товарищи!  благодарю  за под-
держку меня, Коммунистической 
партии российской Федерации и 
нашей программы.  Уверен, что 
вместе с вами мы добьемся успе-
ха, и наша Московская область бу-
дет динамично развиваться. 

Александр НАУМОВ,
заместитель 

председателя мособлдумы, 
руководитель фракции КпрФ, 

секретарь мК КпрФ п  

уаз На доНбасс
Королевские коммунисты - ветераны «Союза советских офи-

церов» и городского отделения «дети войны», а также молодые 
активисты «левого фронта» и вжС «надежда россии» приняли 

участие в патриотической акции «уаз на донбасс». 

саботаж против 
крестьяН

Посещая городской округ Лухови-
цы с рабочим визитом, Председатель 
Комитета Госдумы по аграрным во-
просам Владимир Кашин осмотрел 
сельскохозяйственные поля с кукуру-
зой отечественной селекции Плем-
завода «Пойма». Руководитель хозяй-
ства Анатолий Анисимов отметил, что 
«в этом году урожайность точно лучше, 
чем в прошлом. Показатели кукурузно-
го силоса составляют на уровне 330-
350 ц/га, содержание крахмала от 
30 процентов.  В целом по хозяйству 

заготовлено 23 тысячи тонн сенажа, 
2.5 тысячи сена и еще продолжаются 
работы в поле».

Осматривая поля по выращива-
нию картофеля, Владимир Кашин зао-
стрил внимание на ценообразовании.  

«Когда в период уборочной кам-
пании то и дело скачут цены на го-
рючее - это откровенная диверсия в 
сторону крестьянства, которые и так 
вынуждены за бесценок сбывать про-
дукцию торговым сетям. Если с поля 
картофель уходит оптом за 9 рублей, 

то на прилавке ниже чем цены 40-
50 рублей за килограмм вы не найде-
те», - выразил недоумение Владимир 
Кашин. 

В общении с сельхозпроизводите-
лями глава агарного Комитета расска-
зал о законодательных инициативах по 
установлению фиксированной рыноч-
ной 10-ти процентной наценки на то-
вары первой необходимости, куда вхо-
дят в том числе овощи из «борщево-
го набора». Такой подход выгоден как 
производителям, так и потребителям. 

Финансовая политика Центробан-
ка, который установил ключевую став-
ку на уровне 13%, лишает сельхоз-
предприятий доступных кредитов, что 
негативным образом сказывается на 
деятельности хозяйств. Об этом по-
сетовали сами работники аграрного 
сектора.

«По этому вопросу мы тоже не 
можем понять логику финансового 

регулятора, задирать ставку до таких 
размеров - это на руку только финан-
совым спекулянтам, а кто работает на 
земле, вынужден влезать в долги, со-
кращать обороты. Так дело не пойдет, 
мы говорим о наращивании произ-
водства зерновых и овощных культур, 
говорим о продовольственном суве-
ренитете, а в ответ нам накручивают 
стоимость на солярку, лишают льгот-
ных кредитов. Будем с этим серьезно 
разбираться», - заверил зампред ЦК 
КПРФ Владимир Кашин.

В ходе рабочего визита Владими-
ра Кашина сопровождали депутат Гос-
думы Н.Ю. Чаплин, Председатель Ко-
митета по местному самоуправле-
нию Московской областной Думы В.Н. 
Барсуков, глава городского округа Лу-
ховицы С.А. Тимохин, генеральный ди-
ректор  «Пойма» А.А. Анисимов, се-
кретарь МК КПРФ С.А. Стрельцов. 

пресс-служба Мк кпрФ п
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выборы-2023

Конституция провозглашает,
а действительность на нее чихает

геннадий зюганов: 
Я спрашиваю «единую 

россию»: а где вы 
победили?!

выборы 8-10 сентября, которые прошли в 85 
субъектах, включая новые регионы, поставили 
перед левопатриотическими силами ряд во-
просов. в условиях сво патриотическая оп-
позиция сочла невозможным жестко крити-

ковать власть, и «единая россия» не премину-
ла этим воспользоваться. помимо широкого 
использования админресурса, выборы пока-
зали рост сегмента электронного голосова-
ния - абсолютно непрозрачного и неподкон-
трольного. Модельной стала ситуация в Мо-
скве, где почти 80% избирателей на выборах 
столичного мэра голосовали при помощи 
дЭг. наконец, стало ясно: несмотря на по-

требность сплотить общество, Кремль вновь 
не решился на конкурентные выборы, на ди-

алог между гражданами и властью.

вызывает недоумение малочис-
ленность состава депутатов. в со-
ветское время в егорьевский город-
ской совет народных депутатов из-
биралось более 150 депутатов, да 
еще по 10-12 депутатов в сельских 
советах. Это были представитель-
ные органы, по настоящему народ-
ной власти, в состав которых изби-
рались представители трудовых кол-
лективов, как руководители, так и 
передовики социалистического со-
ревнования, мастера своего дела. 
Поэтому депутатские комиссии по 
различным направлениям деятель-
ности были работоспособными.

сельские советы были уничто-
жены в ходе реализации губерна-
торской затеи по преобразованию в 
московской области районов в не-
лепые городские округа. 

можно ли считать городской 
округой сельские населенные пун-
кты, удаленные от города на 5-40 
километров? ведь само понятие 
«городской округ» означает часть 
города. многомандатные избира-
тельные округа предназначены для 
голосования по партийным спи-
скам, а не для избрания депутатов 
персонально. 

наряду с общими проблемами, 
у каждого населенного пункта, ча-
сти города есть свои местные про-
блемы и при одномандатной изби-
рательной системе избиратели зна-
ли к какому депутату, избранному 
по избирательному округу, на терри-
тории которой они живут, следует им 
обращаться. И депутат в свою оче-
редь знал, на какой территории жи-
вут его избиратели.

другое дело, когда в состав из-
бирательного округа входит часть го-
рода и 

35-40 сел и деревень. Избрали 
пять депутатов и тем самым утвер-
дили их фактическую безответствен-
ность перед избирателями, для кото-
рых все депутаты люди неместные 
и к кому при необходимости обра-
щаться, сам черт не разберет.

Это служит дополнительным по-
водом для неучастия в голосовании, 
а основным самооправданием для 
игнорирования выборов является 
сформировавшееся в постсовет-
ское время понимание того, что вы-
боры превращены действующей 
властью в дорогостоящую имита-
цию реализации гражданами рФ 
положений статьи 3 конституции 
российской Федерации, которой 
провозглашено, что носителем су-
веренитета и единственным источ-
ником власти в российской Феде-
рации является ее многонациональ-
ный народ, который осуществляет 
свою власть непосредственно, то 
есть через выборы или референду-
мы, а также через органы государ-
ственной власти и органы местного 
самоуправления.

массовое неучастие избирате-
лей в голосовании на выборах на 
руку единороссовской власти, по-
этому порог явки избирателей на 

выборы был сначала понижен, а по-
том вообще отменен. Парадоксаль-
но выглядит, но так оно и есть, до-
статочно только самому кандида-
ту проголосовать за себя и он будет 
победителем.

однако легитимность такой по-
беды выглядела бы одиозно. Поэто-
му при фактической низкой явке из-
бирателей на выборы любого уров-
ня, желательно создать видимость 
солидной явки, хотя бы за 50%. 
Палочкой-выручалочкой в достиже-
нии этой цели стало массовое «го-
лосование» вне помещений для го-
лосования. достигается это просто. 
в реестры обращений граждан, за-
явивших о желании проголосовать 
вне помещения для голосования 
включаются избиратели, не пода-
вавшие такие заявления. вот за них-
то и можно заполнить бюллетени.

трехдневное голосование, при-
менявшееся в период ковидной 
эпидемии, хоть как-то мотивирова-
лось необходимостью не создавать 
скопление избирателей на изби-
рательных участках. Законодатель-
но оформленная схема трехднев-
ки уже отменяет необходимость 

какого-либо обоснования ее при-
менения. Зачем рисковать, когда 
можно уже в первый же день, кста-
ти рабочий, загнать на избиратель-
ные участки рабски послушную ка-
тегорию избирателей бюджетников 
и на полную катушку включить ме-
ханизм голосования вне помеще-
ния для голосования, проводя подо-
мовой, поквартирный обход изби-
рателей, которые и не обращались 
в избирательную комиссию с заяв-
лением о предоставлении им воз-
можности голосовать вне помеще-
ния для голосования. 

неудивительно, что многих изби-
рателей не заставали дома, так как 
они занимались своими насущны-
ми делами за пределами домашних 
стен, да при желании участвовать в 

выборах могли и сами прийти на из-
бирательный участок. а раз так, то 
не грех и самим членам УИк, про-
водящим голосование на выезде, 
заполнить за нерадивых избирате-
лей заявление о голосовании вне 
помещения избирательного участ-
ка и бюллетень. Зря, что ли время 
тратили!

таким образом, не считаясь с 
ограничениями, установленными 
законом, можно и явку поднять для 
заданного уровня и голосов доба-
вить нужным кандидатом. работа-
ли заряженные на эту методу члены 
избирательных участков в ряде слу-
чаев с излишним усердием и полу-
чали результат, когда число голосо-
вавших вне помещения для голо-
сования значительно превышало 

число голосовавших на избиратель-
ных участках. но даже такие фанта-
стические итоги голосования не вы-
зывали сомнения в их достоверно-
сти. да, бог с ними, главное нужный 
результата выдали на-гора!

в итоге получили более 11 ты-
сяч, как бы, проголосовавших вне 
помещений для голосования, про-
тив почти 31 тысячи избирателей 
голосовавших на избирательных 
участках. Получилось, что из семи-
десяти пяти с половиной тысяч из-
бирателей каждый седьмой мало-
подвижный инвалид. какой поклеп 
на славный город егорьевск!

случались и проколы, как, на-
пример, на избирательном участке 
№528. Избиратели проголосовали 
сами на избирательном участке, а 

потом выездные члены избиратель-
ной комиссии проголосовали за них 
еще раз. Фальсификация в чистом 
виде! а это уголовная статья! стои-
ло оно того, чтобы так опозориться и 
превратиться в уголовника?

негативно сказалась на точ-
ном соблюдении требований зако-
на на прошедших выборах ликви-
дация института членов УИк с пра-
вом совещательного голоса, равно 
как и использование дистанционно-
го электронного голосования. 

вызывает недоумение беспро-
блемное визирование изменений 
действующего законодательства, 
оставляющих от демократии толь-
ко рожки да ножки, гарантом кон-
ституции президентом рФ, забыв-
шем о своем праве вето на прини-
маемые Федеральным собранием 
законы, урезающие права народа, 
единственного носителя суверени-
тета и власти.

Избиратели, подавшие по при-
нуждению заявления об участии в 
дистанционном голосовании, при-
ходили на избирательные участки 
и жаловались, что не могут проголо-
совать электроно, просили дать им 
проголосовать бюллетенем и есте-
ственно получали отказ. спрашива-
ется, зачем вы регистрировались 
на дЭг, если проще было прийти на 
избирательный участок? 

агитационный период важная 
составная часть предвыборной 
кампании, проведение которой де-
тально нормирована законом, в 
том числе в части расходов на ее 
проведение из фондов кандидатов.

Увы, далеко не все кандидаты 
вели свою предвыборную агитаци-
онную работу строго придержива-
ясь требований закона. досадно, 
что и переизбиравшийся кандидат 
на должность губернатора а.Ю. во-
робьев не избежал этого. его букле-
ты с кличем «наш егорьевск, наше 
Подмосковье!» или с корректиров-
кой на центр другого муниципаль-
ного образования, в котором про-
ходили выборы депутатов местных 
советов депутатов, с его портре-
том на обложке и однотипными по 
оформлению разворотами, на ко-
торых были представлены фотогра-
фии того, что есть или было, и того, 
что стало или будет. 

да вот только последняя страни-
ца этого агитационного изделия не 
содержала данных об его изготови-
теле, тираже, оплате его из избира-
тельного фонда кандидата. а это ад-
министративное правонарушение.

дальше, еще чище! многие из-
биратели получили персональные 
обращения кандидата в губернато-
ры через публичную информацион-
ную платформу Правительства мо-
сковской области «добродел», а это 
уже использование служебного по-
ложения, как и получение доступа 
к персональным данным граждан, 
каковыми являются номера их те-
лефонов. Лишний довод убедиться, 
что защита персональных данных, 
предусмотренная Федеральным 
законом «о персональных данных» 
от 27.07.2006 г. №152 - ФЗ, в ре-
альном плане никакая.

Предвыборный период про-
шедших выборов для кандидатов 
от кПрФ отметился чередой жа-
лоб, признаваемых территориаль-
ной избирательной комиссией г. 
егорьевска необоснованными, су-
дебными разборками. все три дня 
голосования прошли внешне спо-
койно, но только на первый взгляд. 
внутри участковых избирательных 
комиссий происходило столкнове-
ние мнений о соответствии тех или 
иных действий закону, трактовке 
его норм, целей и задач, стоящих 
перед избирательными комисси-
ями, среди которых есть обязан-
ность информировать избирателей 
о времени и месте голосования 
о порядке заполнения бюллете-
ней, но нет обязанности обеспечи-
вать, искусственным противоправ-
ным способом, повышенную явку 
избирателей.

Зато есть обязанность создать 
условия для свободного волеизъ-
явления своего отношения к кан-
дидатам на выборные должности. 
Участие в выборах дело доброволь-
ное. Принуждение или противодей-
ствие свободному волеизъявлению 
граждан наказуемо. об этом долж-
ны помнить те, кто в неуемном рве-
нии преступает закон.

Пока бал правит не закон, а по-
нятие необходимости угодить на-
чальству, удержать любым, хоть 
бы и противоправным способом, 
власть, государственная конструк-
ция будет гнить и разрушаться из-
нутри, что крайне опасно, тем бо-
лее во время военного противо-
стояния россии коллективному 
Западу, науськиваемому соеди-
ненными Штатами америки, и про-
возгласившему задачу уничтожить 
наше отечество.

Виктор САЕНКО,
первый секретарь 

егорьевского гк кПрФ п  

- Исключительно важно глубоко 
осмыслить, что происходит в мире, 
в стране, и четко выработать стра-
тегию на будущее, - говорит генна-
дий Зюганов. - еще два года назад 
президент Путин совершенно обо-
снованно отметил, что капитализм 
зашел в тупик. По сути, сошел с ума. 
мы видим, как это происходит в 
америке, в европе. И особенно - на 
ридной Украине, где капитализм пе-
реродился в нацизм, фашизм и раз-
вязал большую войну.

нам необходимо осознавать, 
что эта война объявлена всему рус-
скому миру, нашей цивилизации. И 
у нас только один выход - одержать 
полную и безоговорочную победу. 
но для этого надо верно оценить 
сложившуюся ситуацию, понять на-
ши сильные и слабые стороны - и 
решительно перейти в наступление.

нужно максимально сплотить 
общество, мобилизовать ресурсы, 
освоить все самое передовое и но-
вейшее. И суметь это сделать в усло-
виях невиданных санкций.

в такой обстановке и проходили 
выборы, которые охватили фактиче-
ски всю страну. они были своего ро-
да репетицией накануне выборов 
президентских.

- Что показали последние ме-
сяцы перед выборами?

- с одной стороны, они показали, 
что на международной арене наши 
позиции продолжают укрепляться. в 
брИкс (союз бразилии, россии, Ин-
дии, кнр, Южной африки) выстрои-
лась целая очередь из стран, жела-
ющих присоединиться к организа-
ции. на ее августовском саммите, 
прошедшем в Юар, к вступлению с 
1 января 2024 года приглашены ар-
гентина, Иран, саудовская аравия, 
египет, Эфиопия и оаЭ. брИкс ста-
новится уже не пятеркой крупней-
ших государств, а организацией, 
включающей одиннадцать ведущих 
стран, которые задают тон в миро-
вой политике, экономике и торгов-
ле. Желающих присоединиться еще 
больше, и это говорит о привлека-
тельности брИкс, где россия играет 
очень важную роль.

в июле в Петербурге состоялся 
форум россия-африка. в ходе сам-
мита стало окончательно ясно, что 
страны, еще недавно бывшие коло-
ниями Запада, практически полно-
стью отказались участвовать в санк-
циях и успешно развивают сотруд-
ничество с нами.

9-10 сентября в нью-дели про-
шел саммит «большой двадцатки». 
там все попытки сШа и их сател-
литов по нато осудить якобы «рос-
сийскую агрессию» были полностью 
торпедированы. Итоговая резолю-
ция саммита не осудила спецопера-
цию россии на Украине. Провока-
ционную повестку, которую готови-
ли западные участники «двадцатки» 
во главе с сШа, категорически от-
казались поддерживать представи-
тели других континентов. да и ев-
ропейские ряды организации уже 
перестают быть монолитными на 
фоне меняющейся международной 
обстановки.

в этой связи безусловно важ-
ным выглядит то обстоятельство, что 
на форуме в Индии объявлено об 
историческом решении расширить 
ряды «двадцатки». Формально к 
ней присоединяется один участник, 

который станет 21-м в организа-
ции. Это африканский союз. но он 
объединяет 55 стран африки. а его 
неформальным лидером является 
крупнейший на сегодняшний день 
союзник россии на африканском 
континенте и в Южном полушарии 
- Юар. Это принципиальное измене-
ние в составе организации ведущих 
стран мира, как и провал провока-
ционных планов, которые накануне 
саммита готовились в вашингтоне 
и Лондоне, ясно показывает: запад-
ные глобалисты теряют решающий 
голос на международной арене и 
на крупнейших дискуссионных пло-
щадках современного мира.

наконец, 10−13 сентября во 
владивостоке состоялся дальне-
восточный экономический форум, 
который посетил лидер кндр ким 
Чен Ын. он провел переговоры 
на космодроме восточный с пре-
зидентом Путиным, посетил авиа-
завод в комсомольске-на-амуре. 
По сути, наметилось расшире-
ние стратегического партнерства 
с северной кореей, что в нынеш-
них условиях для нас принципи-
ально важно. тем более, именно 
в азиатско-тихоокеанском регио-
не намечаются главные события 
XXI века.

с другой стороны, последние 
месяцы перед выборами показали: 

чтобы выстраивать стратегию, при-
нимать новые законы и бюджет, на-
до оценить все угрозы, вызовы и 
опасности. а они во многом остают-
ся недооцененными.

- Кремль способен выстроить 
новую стратегию?

- Путин за последние 20 лет ме-
нял стратегию четырежды. он при-
шел к власти после «лихих 1990-х», в 
ходе которых уничтожили и распро-
дали более 80 тысяч предприятий, 
пустили по ветру сбережения граж-
дан, расстреляли советскую власть. 
в 1990-е страну встроили в хвост 
дяди сэму и решили сделать из нее 
нефтегазовую трубу, карьер и лесо-
повал. но Путин понял, что надо ме-
нять стратегию. И сделал принципи-
альные и правильные выводы.

свое первое послание он про-
изнес после очень серьезных кон-
сультаций с компартией. на одной 
из дач Подмосковья мы с ним про-
вели целый день, и Путин задал не 
один десяток вопросов. в итоге в 
первом послании он сказал, что 
нужны сильная страна, умная со-
циальная политика, образованное 
поколение, нужна забота о детях, 
женщинах и стариках. По сути, на-
чал поворачивать в сторону укре-
пления государственности. И мы ак-
тивно его поддержали. американ-
цы, увидев это, - особенно после 

мюнхенской речи Путина в 2007 
году, - все делали, чтобы вырас-
тить нацистско-бандеровскую сво-
ру на Украине. но в 2008 амери-
канский капитализм обвалился, и 
следом десятки стран рухнули в кри-
зисную яму. россия провалилась в 
нее глубже остальных. Почему? По-
тому что финансово-экономическая 
политика осталась прежней: это во-
ровская, олигархическая колея, ко-
торую протоптали ельцин, гайдар и 
иже с ними.

тогда у Путина появилась идея 
новой стратегии, опирающейся на 
национальные проекты и програм-
мы, которые позволили бы улучшить 
социальную политику, заняться сбе-
режением народа. Это выглядело 
убедительно. И в качестве локомо-
тива для реализации заявленных 
целей мы тогда предложили народ-
ные предприятия, бюджет развития, 
закон «образование для всех», учеб-
ные заведения нобелевского лауре-
ата алферова, опыт наших губер-
наторов. но, к сожалению, «единая 
россия» оказалась невосприимчи-
ва к этим новациям.

спустя время Путин, чувствуя, 
что страну обкладывают со всех сто-
рон, снова изменил стратегическую 
направленность - в пользу суверени-
тета и традиционных ценностей. Этот 
шаг нельзя было не приветствовать. 

но суверенитет бывает разным - 
экономическим, финансовым, тех-
нологическим, территориальным. 
следовало укреплять суверенитет по 
всем направлениям. И мы предло-
жили принять необходимые для это-
го законы - о стратегическом пла-
нировании, о поддержке предпри-
нимателей, о защите детей войны. 
однако «единая россия» вновь не 
захотела этим заниматься.

между тем, наши инициативы 
активно поддержало общество. Это 
убедительно показали выборы 2018 
года. но вместо того, чтобы пере-
строить финансово-экономическую 
политику, единороссы стали ло-
мать политическую систему, кото-
рая складывалась сложно и тяжело. 
они внесли 17 уродливых поправок, 
которые полностью сломали выбор-
ную систему. в том числе закон о га-
рантиях избирательных прав, при-
нятый сразу после расстрела пар-
ламента в 1993 году. Это было 
сделано, чтобы удержать у власти 
ошметки ельцинской эпохи. они и 
сейчас занимают многие кабинеты 
в кремле и правительстве.

на мой взгляд, это была грубей-
шая стратегическая ошибка «еди-
ной россии», ее принципиальный 
просчет. мы видим сегодня по-
следствия этого просчета - по всем 
направлениям.

- В чем конкретно проявились 
эти последствия?

- в последнее время - по цело-
му ряду показателей. казалось, при 
нашей активной поддержке мож-
но использовать опыт компар-
тии на благо страны. мы приня-
ли ряд важнейших решений по 
сельскому хозяйству. Показали, 
как работают наши уникальные 
предприятия - совхоз имени Ле-
нина, мясокомбинат «Звенигов-
ский», свинокомплекс «Усольский» 
в Усолье-сибирском. но нет - тем, 
кто продолжает двигаться по тупи-
ковой колее 90-х, опять не приго-
дился наш опыт.

а ситуация с зерном? в ны-
нешнем году страна вырастила 
прекрасный урожай хлеба - 158 
млн тонн. При этом цена на хлебо-
булочные изделия не стала ни на 
копейку ниже. Почему? только по-
тому, что никто не хочет регулиро-
вать цены на товары первой необ-
ходимости: хлеб, лекарства, ЖкУ. 
в результате себестоимость кило-
грамма хлеба - около 10 рублей, 
но пока он доходит до прилавка, 
цена увеличивается в 5−7 раз. Это 
немыслимо!

казалось бы, в стране море 
нефти и газа. Запад отказался от 
наших энергоносителей, и мы по-
вернули трубу на восток и на юг. 
но давайте и своих людей поддер-
жим! Идет уборка зерновых, надо 
закладывать новый урожай. глав-
ное, без чего не работают ни трак-
тора, ни комбайны - это горючее, 
солярка! а она подскочила в цене 
до 64 рублей за литр. И никак эту 
ситуацию отрегулировать не могут! 
монополисты, захватившие трубу и 
прииски, не хотят ничего менять и 
только душат экономику!

Путин очень интересно, содер-
жательно выступил на восточном 
форуме. но хочется обратить осо-
бое внимание на ту часть его вы-
ступления, которая касалась нало-
гового законодательства. олигархия 
вздохнула с облегчением: прези-
дент говорит, что ситуацию с нало-
гами менять не будем. но ведь из 
всех 20 ведущих стран мира толь-
ко у нас действует плоская шкала 
налогов, при которой одинаковый 
процент доходов взымается и с ни-
щих, и с главных богачей! Это кате-
горически несправедливо и прямо 
противоречит интересам государ-
ства. благодаря такой политике оли-
гархи не платят нормальные нало-
ги, которые с них необходимо брать 
для пополнения казны и увеличе-
ния финансирования по стратеги-
чески важнейшим направлениям! 
они продолжают грабить страну не-
виданными темпами. только в 2022 
году перегнали из россии за рубеж 
261 млрд долларов. суммарный ка-
питал 25 наших самых богатых оли-
гархов уже превысил 300 млрд дол-
ларов. Это больше, чем весь рос-
сийский бюджет!

И все это происходит в услови-
ях специальной военной операции, 
когда требуется помощь, поддерж-
ка, сострадание! когда необходи-
ма максимальная консолидация и 
сплоченность!

мне порой оппоненты гово-
рят с упреком: ты требуешь полной 
смены курса! отвечаю: не я тре-
бую, а президент. 

Первая и главная задача - 
остановить вымирание. с 1991 
года только русский, государство-
образующий народ потерял 14,5 
млн человек. И в первом полуго-
дии 2023 года мы демонстриру-
ем самую низкую рождаемость за 
последние 20 лет. как мы будем 
охранять и оберегать наш огром-
ный материк, если страна выми-
рает?! однако «единая россия» не 
захотела принять даже наш зако-
нопроект о многодетных семьях!

Путин требует выйти на миро-
вые темпы роста. я только за! но 
мировые темпы - это больше 3% 
ввП в год. а мы двадцать лет кру-
тимся возле 1%. И чтобы выходить 
на новые темпы, надо создать для 
этого надежные условия. У нас в 
Хакасии такие условия создал гу-
бернатор коновалов - в 70 раз уве-
личил поддержку малого и средне-
го бизнеса. И народ его поддержи-
вает. он снова переизбран главой 
региона, несмотря на дикое со-
противление «единой россии»!

нам надо все сделать, чтобы 
быстро развивались стройка, со-
циалка и село. в село надо вкла-
дывать минимум 8-10% расходной 
части бюджета. а сейчас вклады-
вают не больше 1,5%. И продол-
жают душить аграриев ценами на 
электроэнергию и топливо!

Чтобы строить, нужны креди-
ты, а финансовые власти вздули 
ключевую ставку до 13%! в итоге 
кредиты подорожали, а рубль обе-
сценился. ну, и каким образом ре-
шать задачи развития, если вы 
проводите такую экономическую 
политику?!

- В чем сейчас главная зада-
ча власти?

- выстроить новый курс, новую 
политику. И принять программу по-
беды. она нами сформулирована 
на третьем международном ор-
ловском экономическом форуме, 
утверждена академией наук, об-
народована огромным тиражом в 
ходе избирательной кампании. Это 
и бюджет развития, и 12 ключевых 
законов, включая национализа-
цию минерально-сырьевой базы 
и поддержку талантливых детей из 
малообеспеченных семей.

на днях Путин заявил, что 300 
тысяч добровольцев записались 
служить по контракту с начала года. 
Удивительно мужественные, хра-
брые, достойные люди идут защи-
щать родину и освобождать Укра-
ину от фашизма. но есть и другая 
часть общества - им сво развяза-
ла руки. они уничтожают предпри-
ятия, воруют голоса на выборах, 
ведут себя просто отвратительно!

бороться и побеждать можно 
только под красным знаменем По-
беды, а не под болтовню и шулер-
ство в ходе выборов! единороссы 
говорят сейчас: мы кругом побе-
дили! я спрашиваю: а где вы побе-
дили? в чем ваша победа? страна 
вымирает - вы победили? кредит 
невозможно взять - вы победили? 
Цены на хлеб и солярку угрожают 
нашей продовольственной безо-
пасности - вы победили?!

Чтобы побеждать, надо сплачи-
вать людей, реализовывать новый 
курс. вот тогда мы увидим настоя-
щие победы!

Андрей ПОлуНиН п

в Московской области 
прошли очередные вы-

боры губернатора и де-
путатов советов депу-

татов в ряде муниципа-
литетов, в том числе и в 
городском округе его-

рьевск. от ранее прохо-
дивших выборов эти от-
личались новизной. де-
путаты избирались не 
по 25-ти одномандат-

ным, а по 5-ти пятиман-
датным избирательным 

округам. Какое-либо 
обоснование этой нова-
ции, в смысле преиму-

ществ многомандатной 
схемы над одномандат-
ной, инициаторы приве-
сти не утрудились. да и 
зачем? если поступила 
команда свыше, то на-
до брать под козырек. 
одномандатным изби-
рательным округам в 
Московской области 
приказано умереть.
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важная тема

Мириться с такиМи 
выбораМи нельзя!

Сколько 
Стоит явка? в Мытищах выборы 

прошли в Стиле 90-ых

О детях дОнбасса и кассетных бОеприпасах
30 сентября в россии будет 
отмечаться новая памятная 

дата: первая годовщина 
приема в состав россии 
регионов Донбасса и Но-

вороссии. Но есть и другая 
дата, которая наводит на 

серьезные, непраздничные 
размышления. 

3 сентября в россии про-
шел День солидарности 
в борьбе с терроризмом, 
отмечаемый в память всех 
жертв террористических 

атак в нашей стране. одна 
из самых жутких трагедий  

произошла 1 сентября 2004 
года - захват заложников в 

школе осетинского города 
беслана. в результате тер-
рористического акта по-
гибли сотни людей, в том 
числе дети. штурм шко-

лы произошел 3 сентября, 
именно эту дату выбрали 

для Дня солидарности.

Заявление о ситуации на избирательных участках 
в г.о. Пушкинский, связанной с аномальными 

данными по явке избирателей 

в этот день проводились траурные ме-
роприятия и возлагались цветы к памят-
никам и мемориальным доскам в местах 
других террористических актов в москве 
(ул. гурьянова, каширское шоссе, Пуш-
кинская площадь, культурный центр на ду-
бровке), буденновске, буйнакске, волго-
донске и др. однако города и поселки дон-
басса не упоминаются в этом печальном 
списке, хотя мирные люди там погибают и 
получают ранения почти ежедневно от тер-
рора укронацистов.

После поставок киевскому режиму кас-
сетных боеприпасов из сШа обстрелы го-
родов донбасса, новороссии становят-
ся все более интенсивными. Пушки  всУ 
прицельно бьют днем и ночью по жилым 
домам, рынкам, объектам соцкультбыта 
врио главы донецкой народной республи-
ке денис Пушилин в эфире телевидения 
сообщил, что гибель мирного населения в 
днр резко возросла после начала приме-
нения всУ кассетных боеприпасов. «об-
стрелы сейчас страшные. гибель и ране-
ния гражданского населения увеличились 
кратно. Здесь нужно принимать дополни-
тельные меры [по защите], возможности 
такие есть». 

напомню читателям, что кассетные 
снаряды - один из самых варварских типов 
оружия. они взрываются в воздухе над це-
лью, разбрасывая от десятков до сотен за-
рядов на площади размером с несколько 
футбольных полей. Затем эти заряды взры-
ваются, превращаясь в металлические 
осколки, которые могут оторвать конечно-
сти и нанести смертельные ранения. осо-
бенно уязвимы дети, поскольку боеприпа-
сы могут не взорваться до тех пор, пока их 
не подберут, даже спустя годы после окон-
чания конфликта.

ранения от кассетных боеприпасов 
ужасны. разорвавшаяся шрапнель может 
нанести множественные осколочные или 
осколочные ранения, повредить внутрен-
ние органы и часто привести к потере глаз, 
рук и ног.

на память приходит жуткое сообщение, 
телерепортаж из донецка в новостях от 9 
августа, где заплаканная, обезумевшая от 
горя мать рыдала: погибла ее четырехлет-
няя дочь вероника, которую она привела 
на квартиру к бабушке. во время обстре-
ла города кассетными снарядами девочке 
оторвало голову... 

- когда это кончится? - кричала мать. 
даже в день знаний, от попадания кассет-
ника в тЦ «донецк-сити» на детской пло-
щадке убита 6-летняя девочка (ее имя 
неизвестно), а 2 сентября разрушена 
школа-интернат… 

снова вспоминаются стихи «дяде Пути-
ну (неотправленное письмо)» (автор - Лео-
нид корнилов). И хоть написаны они летом 
2014 года, в самом начале войны киев-
ского режима против восставшего донбас-
са, но их пронзительная, кричащая реаль-
ность сохраняется до сих пор, разве что 
название города можно менять согласно 
сводкам жертв среди мирных граждан от 
обстрелов укронацистов.

«на асфальте кляксы оставляют мины./ 
Пишет из <донецка> девочка Полина./ 

«Здравствуй, дядя Путин!.. ты - хороший дя-
дя./ а у нас бомбежка прямо в детском са-
де./ обвалилась крыша прямо на игруш-
ки,/ Потому что часто в нас палят из пуш-
ки./ Потому что в киеве есть плохие дяди./ 
вы бы им сказали, очень строго глядя...»

к сожалению, за 8 лет «минского про-
цесса» не припоминается, чтобы «дядя 
Путин» хоть раз выступил с публичным 
осуждением этих варварских обстрелов. 
Зато его чиновники и пресс-секретарь 
Песков только и твердили, как заведен-
ные куклы, заклинания, что «минским со-
глашениям нет альтернативы» и радостно 
докладывали о продвижении «северного 
потока-2»… видимо, боялись говорить не-
приятную правду «партнерам», как бы че-
го не вышло...

началась сво, американцы взорвали 
этот газопровод, бояться стало уже нече-
го, но осуждений обстрелов снова не по-
следовало. на вопрос журналистов после 
заседания госсовета 22 декабря о при-
чинах затягивания сво президент сказал, 
что интенсификация боевых действий ве-
дет к неоправданным потерям, и с улыб-
кой заметил, что, дескать «курочка по зер-
нышку клюет» [да сыта бывает - а.д.], за-
быв, видимо, что бандеровская «курочка» 

тоже каждый день «клюет» и убивает людей 
в городах и поселках донбасса. более то-
го, 12 июня с.г. после вручения госпремий 
на встрече с журналистами президент зая-
вил, что он не понимает, зачем они (всУ) 
это делают (атакуют жилые кварталы)? 

если кто-то действительно не понима-
ет, зачем и почему бандеровские фаши-
сты ведут артобстрелы мирных граждан, то 
давайте попробуем разобраться.

во-первых, это - проявление звери-
ной русофобии, ненависти ко всему рус-
скому, ко всем жителям новых регионов 
донбасса и новороссии, которых укрона-
цисты не считают за людей и уверены, что 
их можно убивать без зазрения совести, 
поэтому к ним не должно быть жалости и 
сострадания. 

в сериале «17 мгновений весны», ко-
торый наверняка смотрел наш президент, 
приводятся слова из выступления одного 
из  нацистских главарей германа геринга: 
«Убивайте, убивайте, убивайте! всю ответ-
ственность я беру на себя. вы не несете 
никакой ответственности». 

а теперь сравните: 15 декабря 2022 г., 
издание The Economist опубликовало ин-
тервью с валерием Залужным, который 
заявил: «самый важный опыт, который мы 

имели и который практикуем почти как ре-
лигию, это то, что русских нужно убивать, 
и, главное, мы не должны бояться это де-
лать». ему вторит посол Украины в казах-
стане Петр врублевский: «Чем больше мы 
убьем русских сейчас, тем меньше придет-
ся убивать нашим детям». неужели не ясно 
кремлю, что русские люди для бандеров-
ских нацистов - то же самое, что евреи для 
гитлеровского режима? И террор для них - 
обычная рутинная «работа»?

во-вторых, целью террористических 
атак со стороны киевского режима явля-
ется психологическая война против насе-
ления россии и подрыв доверия к верхов-
ной власти страны в глазах людей. судите 
сами: за полтора года сво россия, созда-
ющая космические корабли, стратегиче-
ские бомбардировщики, межконтинен-
тальные ракеты, атомные подводные лод-
ки и мощные ледоколы, ничего не  смогла 
сделать, чтобы избавить дончан от еже-
дневных обстрелов. У нас не нашлось 
сил и военно-технических средств, что-
бы отодвинуть фронт хотя бы от города-
мученика донецка, раздавить гнездо тер-
рора в авдеевке… 

бессилие россии по данному конкрет-
ному направлению уже не прикроешь 

лукавыми сказочками про «курочку»… 
демагогия, рассчитанная на внутренне-
го потребителя, не работает на междуна-
родном уровне: не далее как 2 сентября 
премьер-министр венгрии гергей гуйяш 
заявил: «ясно, что россия не представля-
ет угрозы для Центральной европы, по-
скольку за последние полтора года не до-
билась впечатляющих результатов в воен-
ных действиях на Украине». 

кремль любит рассуждать о гумани-
тарных соображениях по отношению к 
народам голодающей африки. Почему бы 
не проявить такой же гуманизм к мирным 
жителям донбасса? разве не могли крем-
левские спичрайтеры по заданию своего 
шефа подготовить примерно такое обра-
щение к Зеленскому, чтобы, описав кар-
тину военных преступлений киева за 8 
лет, подтвержденных документами сЦкк, 
хотя бы попытаться пристыдить этого не-
годяя уже в условиях сво:

«владимир Зеленский! обращаюсь к 
вам публично, как к верховному главно-
командующему вооруженных сил Укра-
ины. каждый день от артобстрелов всУ 
гибнут и получают ранения мирные граж-
дане в городах и поселках донбасса. И 
это - не пропаганда. в материалах уголов-
ных дел следственного комитета рФ дока-
зано, что атакам всУ систематически под-
вергаются гражданские объекты - школы, 
больницы, торговые центры, жилые до-
ма, где находятся мирные люди. Предла-
гаю вам и требую: отдать приказ всУ пре-
кратить артобстрелы мирного населения 
и объектов социальной инфраструктуры».

Помогло бы это или нет - вопрос дру-
гой, однако весь мир можно было поста-
вить перед фактами: либо всУ не подчи-
няются приказу из киева и судить нужно 
конкретных командиров, либо, если тако-
го приказа не последует, тогда вся ответ-
ственность за продолжение террора и во-
енных преступлений ложится на крова-
вого клоуна Зеленского и его хунту, как 
послушных марионеток сШа и нато. но 
таких обращений не было, хотя слово 
правды - это тоже оружие.

Уверен, что число обстрелов стало бы 
меньше, если бы о военных преступлени-
ях постоянно сообщалось не только в но-
востях телеканалов рФ, но и в официаль-
ных документах, информационных свод-
ках для руководства стран членов нато, 
брИкс, Шос, одкб и других международ-
ных организаций, чтобы постоянно разо-
блачать террористическую сущность киев-
ского режима. а тем временем, коммен-
тируя поставку кассетных бомб, советник 
Зеленского михаил Подоляк заявил в ин-
тервью The Washington Post: «Это помо-
гает нам значительно увеличить россий-
ские потери в технике и в человеческих 
жизнях»…

в условиях продолжения такого тер-
рора на неопределенный срок донецкий 

военный корреспондент дмитрий астра-
хань на сайте «русская весна» коммен-
тирует ставшие уже шаблонными посты 
о несгибаемых и несломленных донча-
нах, которые живут и работают под непре-
кращающимися обстрелами: «Это [вооб-
ще говоря] называется безысходность. 
стреляют каждый день, а сколько ты про-
тянешь без денег, еды, воды? Это не за-
кончится, и ты идешь на улицу. не проси-
дишь же 9 лет в убежище. не вырастишь 
ребенка, который 9 лет не видел улицы и 
людей».

возвращаясь к началу статьи и срав-
нивая трагедии беслана и донецка, что 
хотелось бы отметить? 19 лет назад бан-
диты, совершившие террористическое 
нападение, были уничтожены, хотя и до-
рогой ценой: за один день погибло 148 
взрослых, и 186 детей, в том числе перво-
клашек. Их лица можно видеть на стенах 
бывшего спортзала, где держали залож-
ников. а донецкая трагедия продолжатся 
10-й год, пока «курочка по зернышку клю-
ет»… в Telegram-канале от 27 июля, в го-
довщину дня памяти детей - жертв войны 
в донбассе, денис Пушилин заявил, что с 
2014 года от выпущенных украинскими 
военными снарядов погибли 228 детей. 
с тех пор их стало больше 230 и это пре-
высило печальный рекорд беслана. дети 
учатся, на «удаленке», задания из школы 
им приносят родители…

между тем, в странах ес простые лю-
ди начинаю понимать фашистскую сущ-
ность киевского режима. недавно га-
зета Bild сообщила, что в эфире госу-
дарственной радиостанции германии 
Deutschlandfunk мужчина по фамилии 
Фишер из города бремерхафен заявил, 
что конфликт на Украине можно прекра-
тить «очень просто, арестовав Зеленского 
и его банду преступников, его банду гено-
цидников, четвертовав его живьем и обе-
зглавив его». конечно, радиостанция уже 
удалила реплику из эфира, доступного в 
интернете. однако кремлевским страте-
гам было бы полезно принять эти факты к 
сведению, решая вопрос: признать киев-
ский режим террористическим или даль-
ше торговать с ним? 

неотправленное письмо «дяде Пути-
ну» завершалось так: «мне еще бы годик - 
я пошла бы в школу./ я пошла бы в школу, 
если б не осколок.../ я бы написала вам 
еще красивей./ я бы написала, как лю-
блю россию./ я и вас бы, дядя, сильно по-
любила…» если бы не убило…».

Хотелось бы надеяться, что лица, при-
нимающие решения на вершине власти 
в нашей стране, смогут применить к сво-
ей политике крылатые слова бруно ясен-
ского: «бойся равнодушных - они не уби-
вают и не предают, но только с их молча-
ливого согласия существуют на земле и 
предательства, и убийства»… 

Александр ДЕГТЯРЕВ п  

все прекрасно видят, на-
сколько озвученные цифры 
не соответствуют реальной 
поддержке «партии власти». И 
сейчас у нас есть понимание, 
как именно эти цифры были 
«достигнуты».

многие из вас видели фо-
тографии с образовавшейся 
прямо в избирательной урне 
ровной стопкой бюллетеней, 
которая попала даже в феде-
ральные смИ. 

все также видят поистине 
аномальную явку, озвученную 
властями. особенно показа-
телен прямой запрет террито-
риальной комиссии опечатать 
урны специальной индикатор-
ной лентой с уникальным циф-
ровым кодом - сохранность 
бюллетеней на протяжении 
двух ночей обеспечивалась 
только доверием к самим ко-
миссиям. доверием, которого 
сейчас не осталось, наверное, 
вообще ни у кого! сами урны 
легко открывались без прео-
доления каких-либо серьез-
ных мер защиты (по сути, нуж-
но было просто снять 4 вин-
та), и ночью были полностью 
доступны для вмешательства. 
Именно поэтому официальные 
цифры и показывают столь 
фантастическое число прого-
лосовавших, которое расхо-
дится с данными наблюдате-
лей на участках иногда в разы. 

мы будем защищать голо-
са наших избирателей и всех, 
кто действительно проголосо-
вал на этих выборах.

Уже сейчас, в кратчайшие 
сроки, нами поданы иски в суд 

по ряду участков. кроме того, 
мы требуем предоставить ви-
деозаписи с камер на данных 
участках. соответствующее за-
явление также уже подано в 
мособлизбирком. конечно, в 
их числе и участок №2425. 

напоминаем, что на дан-
ном участке опечатанную из-
бирательную урну, которую 
ввиду возникшего скандала с 
упомянутой выше стопкой ис-
ключили из процесса голосо-
вания, избирательная комис-
сия в итоге включила в под-
счет! бюллетени из этой стопки 
открыто, не стесняясь камер 
наблюдателей и, несмотря на 
их активные протесты, высы-
пали на стол и посчитали за со-
ответствующего кандидата (на 
фото ящика можно без труда 

рассмотреть, за кого из канди-
датов стоит «галочка»). Это за-
фиксировано на видео и (по на-
шему мнению) образует гото-
вый состав преступления.

Просим поддержать наше 
требование выдать видеоза-
пись голосования по данному 
участку (что Икмо обязана сде-
лать по закону). Жители имеют 
право увидеть, как именно об-
разовалась в ящике та самая 
стопка бюллетеней! Получен-
ные видеозаписи будут также 
предоставлены нами в суд, ор-
ганы мвд, Прокуратуру, след-
ственный комитет.

то, что происходит - не нор-
мально, и мириться с этим 
неправильно.

Пушкинский ГК КПРФ п

карта нарУШениЙ Живая легенда люберец
08.09.2023

1. Королев. На УИКе №1110 
приписка людей не существую-
щих в квартиры граждан с данны-
ми в книге для выдачи бюллете-
ней. Поданы жалобы от наблюда-
телей и членов УИК. 

2. Люберцы. Представители 
ТИК Люберцы распространяют 
информацию о обмане в режиме 
работы УИКов и необязательный 
выход членов комиссий от КПРФ 
на 8 и 9 сентября.

3. Люберцы. УИК №1561, 
где председатель запрещал чле-
ну комиссии знакомится со спи-
сками для голосования на дому, 
поданы жалобы. Малаховка, где 
расположен этот участок, в про-
шлом году на муниципальных вы-
борах «прогремела» на всю Рос-
сию, единственный участок, где 
были обнулены результаты, нахо-
дится именно на территории это-
го поселка.

4. Люберцы. УИК №1460 мас-
совое голосование по дополни-
тельным спискам, на вопрос чле-
на УИК от КПРФ с просьбой прове-
рить законность предоставления 
возможности проголосовать, от-
вечают отказом. Угрожая удалить 
его из комиссии через суд.

5. Котельники. Массовый под-
воз избирателей к УИКам с фото-
фиксацией перед участком для 
отчета.

6. Котельники. УИК №1137 
место для наблюдателей в нару-
шение закона отведено так, что 
не видно, как проходит процесс 
голосования и опускание бюлле-
теня в урну. Поданы жалобы от 
наблюдателей.

7. Красногорск, УИКи №1211, 
№1212, №1213, №3809 на входе 
в участки обнаружена агитация за 
кандидата А.Ю. Воробьева и кан-
дидатов от ЕР. Подана жалоба. 

8. Лобня. Электронное на-
блюдение, отказ в предоставле-
нии информации (невозможно 
просмотреть и скачать транзак-
ции) наблюдателю по ТИК ДЭГ по 
выборам в г. Лобня. Подана жало-
ба, произведена фотофиксация. 

9. Мытищи. УИК №1706 вброс 
бюллетеней зафиксирован чле-
ном ТИК и УИК. Поданы жалобы.

10. Люберцы. УИК №1565 в 
Малаховке председатель УИК не 
придумала, как определить рабо-
чее время комиссии, которое не 
соответствует нормам. Участок 
№1565 в Малаховке работает с 8 
до 17 часов. Данный факт зафик-
сирован. Подана жалоба.

11. Мытищи. УИК №1709 в 
ночь с 8 на 9 сентября 2023 года 
неизвестные злоумышленники за-
лили эпоксидной смолой замки и 
двери в квартирах наблюдателя 
и члена УИК №1709 с решающим 
голосом от КПРФ. О происшед-
шем заявлено в полицию. 

09.09.2023
1. Мытищи. УИК №1695. До 

начала работы УИКа член ко-
миссии заполнял заявления на 
выездное голосование. Подана 
жалоба.

2. Мытищи. УИК №1661. Ста-
ционарный ящик для голосования 

не опечатан и находился в таком 
виде в ночь с 8 на 9 сентября. По-
дана жалоба членом УИК и со-
ставлен АКТ. 

3. Мытищи. УИК №1706. Вход 
на участок не опечатан, а в стаци-
онарной урне отмечено увеличе-
ние бюллетеней. Подана жалоба.

4. Королев. УИК №1107. В 12 
часов 55 минут на участке граж-
данин нашел в списках избира-
телей умерших лиц. (Зафиксиро-
вано на видео наблюдателем от 
КПРФ, и гражданин дал развер-
нутое пояснение ситуации). По-
дана жалоба.

5. Королев. УИК №1107. За-
прет наблюдателю от КПРФ на 
видеосъемку. Подана жалоба. 

6. Пушкино. Председате-
ли УИКов (710,717,727,2431,243
4,2435,2443, 2453 и др.), прямо 
отказались опломбировать ме-
ста стыка крышки стационарно-
го ящика для голосования и его 
стенок специальной лентой с ин-
дивидуальным номером. Поданы 
жалобы в ТИК, ИКМО и ЦИК РФ.

7. Пушкино. УИК №2416. 
Члену участковой избиратель-
ной комиссии от КПРФ Констан-
тину Иванову порезали колеса 
на его мотоцикле. Подано заяв-
ление в МВД.

8. Коломна. УИК №990. От-
каз председателем УИК в озна-
комление с документами члену 
ТИК от КПРФ с формулировкой 
«…что за данным УИКом закре-
плен другой член ТИКа». Пода-
на жалоба. 

10.09.2023
1. Руза. УИК №2692. Вброс 

бюллетеней на УИКе в ночь меж-
ду днями голосования в стацио-
нарный ящик для голосования, 
имеется фотофиксация урны для 
голосования 09.09.2023 по за-
крытию участка и фотофиксация 
урны для голосования перед от-
крытием участка 10.09.2023. По-
дана жалоба. 

2. Люберцы. УИК №1561 в 
Малаховке. В стоящий автомо-
биль члена УИК от КПРФ бы-
ло спровоцировано ДТП в след-
ствии чего член комиссии был 
вынужден покинуть участок для 
оформления протокола ДТП.

3. Люберцы. УИК №3829. 
Члену комиссии были порезаны 
шины на автомобиле.

4. Мытищи. УИК №1694. Вы-
дача бюллетеня лицу исключен-
ному по данным списка в элек-
тронное голосование. Подана 
жалоба. 

5. Серпухов. На УИКе №2911 
зафиксировано расхождение 
между объявленной явкой и при-
шедших на участок, зафиксирова-
но несоответствие в 160 человек. 
На предложение члена комиссии 
пересчитать записи о проголо-
совавших в книгах избирателей, 
председатель дал отказ. Написа-
но заявление в ТИК г Серпухова. 

6. Одинцово. УИК №2004. 
Зафиксирован факт вброса бюл-
летеней на КОИБе, на 16:00 вы-
дано бюллетеней 152 штуки, а по 
данным КОИБов 354 и 222 бюл-
летеня. п

города и люди

В Малаховке нашли совершенно бесстыжий спо-
соб спровадить с участка честного члена комиссии. 
В последний день голосования с участием ее маши-
ны устроили ДТП. Назначенная КПРФ в состав УИК 
№1561 в Малаховке А.С. Ванина пятницу и субботу 
добросовестно отработала на избирательном участ-
ке. Как результат, участок ярко выбивался по явке сре-
ди соседних УИКов, что, вероятно, сильно взволнова-
ло кураторов фальсификаций. В воскресенье в авто-
мобиль Ваниной, припаркованный недалеко от УИК, 
врезались молодые парни на иномарке. Они сами по-
звонили Ваниной и попросили ее подойти для оформ-
ления ДТП. В сервисе стоимость ремонта оценили в 
60 тысяч рублей.

Отметим, что явка на УИК №1561 составила 14%, 
тогда как в среднем по Люберцам целых 58,6% п

Вопиющий случай произошел на выборах в Мы-
тищах. Члену участковой комиссии N1709 Елене Гри-
цевич замазали дверную щель квартиры, чтобы, ви-
димо, помешать ей прийти на участок. Наблюдателю 
от КПРФ того же участка №1709 Анастасии Золочев-
ской также заблокировали дверь. Она не смогла вый-
ти из дома, на помощь пришли спасатели  МЧС. 

Днем ранее на участке №1709 был зафиксиро-
ван подвоз студентов колледжа и свидетельства 
принуждения избирательницы к голосованию с обя-
зательным отчетом вышестоящему руководству. Ви-
димо, блокировка дверей члена комиссии и наблю-
дателя является местью со стороны мытищинских 
фальсификаторов, которым ненавистна идея чест-
ных выборов.  п

Инна Андреевна Копец -
отличник аэрофлота, пилот 1-го класса, 15-ти кратная рекордсменка мира,

 почетный гражданин Люберецкого района (1998)
Инна Андреевна Копец роди-

лась в сентябре 1938 года во Вла-
дивостоке в семье военнослужаще-
го. Мать, Мария Ивановна, посвяти-
ла свою жизнь семье и воспитанию 
дочери. Отец, Андрей Емельяно-
вич, участник боев с японскими са-
мураями на озере Хасан в 1938 го-
ду; в ноябре 1941 года принял бой 
с немецкими захватчиками под го-
родом Обнинск Московской об-
ласти; воевал под Сталинградом; 
освобождал Малый Калач на До-
ну, Краснодон Новочеркасск, Ро-
стов, Донецк, Каховск, Симферо-
поль и Севастополь. В мае 1944 г. 
ранен при штурме аэродрома в рай-
оне Сапун-горы и после 8 месяцев 
лечения в госпитале демобилизо-
ван инвалидом, работал электро-
сварщиком на вагоностроительном 
заводе во Владивостоке.

Инна принадлежит к поколению 
«Дети войны» (1928-1945 гг.), ее 
детство было очень тяжелым: отец 
был на фронте, мать сутками рабо-
тала на заводе, жили впроголодь, 
хлеба не хватало.

В 1953 г. семья переехала в 
Астрахань. Инна любила чтение, 
увлекалась романами Жюль Вер-
на, историей авиации, жизнью лет-
чицы Валентины Гризодубовой.

В 1955 г. Инна поступила в аэ-
роклуб ДОСААФ, освоила полеты 
на планерах. После окончания 10 
класса работала крановщицей на 
тепловозоремонтном заводе, про-
должая свое увлечение авиаци-
ей, она вылетела самостоятельно 
на учебно-тренировочном самоле-
те Як-18.

На аэродроме ДОСААФ Ин-
на впервые увидела вертолет 
Ми-1, появилось желание поле-
тать на нем. После окончания Ка-
лужской Центральной планерно-
вертолетной школы ДОСААФ с 
отличием, ее оставили работать ин-
структором. Но Инну тянуло на воз-
душные трассы, на голубые дороги 
новостроек страны.

В 1962 г. она стала первой 
женщиной-пилотом вертолета Ми-
1 в гражданской авиации СССР. Ей 
приходилось выполнять разные за-
дания: санитарные рейсы, химра-
боты, рыбнадзор, геологические 
экспедиции, строительство газопро-
вода «Средняя Азия - Центр».

В 1967 г. при налете на Ми-1 
3000 часов, Инну перевели в Мо-
скву. Вместе с подругами Людми-
лой Исаевой, Юлией Ступиной и 
Валентиной Волковой, она переу-
чилась Кременчугском вертолетном 
училище на вертолет Ми-8. До 1989 
г. она работала в аэропорту Мячко-
во командиром Ми-8 и Ми-26 объе-
диненного вертолетного авиаотря-
да Управления гражданской авиа-
ции центральных регионов России. 
Летала по всей Тюменской обла-
сти, которая по площади больше 
Англии, Франции и Германии вме-
сте взятых.

В 1969 г. экипаж вертолета Ми-
26 в составе командира И. Копец, 
штурмана Г. Галина, бортинженера 
В. Волкова, второго пилота Л. Иса-
ева установил мировой рекорд на 
максимальную дальность полета по 
прямой и время полета в 11 часов 

45 минут, перекрыв 6 мировых ре-
кордов. На вертолете Ми-26 пере-
крыты рекорды по грузоподъемно-
сти, скорости, дальности и высоте 
полета. Главный конструктор Ми-
26 М.Н. Тищенко подарил Инне мо-
дель вертолета с надписью «пер-
вой женщине-командиру Ми-26», 
все члены экипажа получили дипло-
мы ФАИ. Жизнь улыбалась.

В 1972 году Инна Андреевна 
родила сына Олега, вырастила и 
дала ему высшее образование, вну-
ками пока не обзавелась.

В 1989 году Инна закончила 
свою летную деятельность. Она 
как-то призналась о своей работе: 
«это не женский труд!» Действи-
тельно: управление Ми-1 (3000 ча-
сов) было без усилителей и требо-
валась значительная физическая 
сила для его пилотирования.

Оценкой ее небесной работы 
являются благодарности от гене-
ральных конструкторов М. Миля и 
М. Тищенко, министра гражданской 
авиации Б. Бугаева. 

В 1990 г. она организовала Бла-
готворительный фонд имени заслу-
женного летчика-испытателя А. Гри-
щенко, ликвидатора аварии на Чер-
нобыльской АЭС, героя России. 
Фонд оказывал помощь вертолет-
чикам, потерявшим здоровье в Чер-
нобыле, членам их семей и другим 
людям профессии риска, попавшим 
в трудные жизненных ситуации.

По просьбе испанских военных 
вертолетчиков она собрала матери-
ал о А. Грищенко для музея боевой 
славы в военном вертолетном учи-
лище Испании. Там, по инициати-
ве короля Испании Хуана Карлоса, 
установлен памятник А. Грищенко с 
авиамоделью Ми-24Б.

Инна Андреевна учувствовала 
в возрождении вертолетного спор-
та в России в качестве секретаря и 
спортивного судьи в 33-37 чемпио-
натах России, стран СНГ и Москвы 
в честь 850-летия столицы. Испол-
няла обязанности помощника пре-
зидента Федерации вертолетно-
го спорта генерал-полковника В.Е. 
Павлова, помогала готовить сбор-
ную команду страны к выступле-
ниям на чемпионатах России, Ев-
ропы и мира. Фактически, вместе 

со Светланой Савицкой спасла 
вертолетный спорт России. 

В 1996 г. Инна принимала уча-
стие в создании общественной ор-
ганизации «Женщины Подмоско-
вья». С 1998 г. она руководила клу-
бом «Люберчанка», была первым 
вице-президентом клуба женщин 
летных профессий «Авиатрисса».

Находясь на заслуженном от-
дыхе, Инна по-прежнему остава-
лась в строю, была советником по 
связям с общественностью прези-
дента авиакомпании «Вертолетные 
услуги ОАО «ЮТЭЙР» в Москве.

В знак высоких профессио-
нальных заслуг она удостоена ор-
дена Почета, врученного ей прези-
дентом России Владимиром Пути-
ным в 2002 году в Кремле. В мае 
2005 г. в столице США Вашингтоне 
(округ Колумбия) экипаж вертолета 
Ми-26 в составе: И. Копец, Т. Афа-
насьевой, Л. Кошиль участвовал в 
праздновании 50-летия междуна-
родной общественной организации 
WHIRTY-GIRLS, объединяющей 
профессионалов женщин вертолет-
чиц (пилотов, членов летных экипа-
жей, назначенных специалистов) в 
составе более 1350 женщин из 42-
х стран мира. Чествовали экипаж И. 
Копец установивших 9 мировых ре-
кордов на вертолете Ми-26.

Инна Андреевна Копец един-
ственная в мире женщина, налетав-
шая 11,5 тысяч часов, в ее активе 
15 мировых рекордов.

За высокие производственные 
показатели, обеспечение безопас-
ности полетов и культурное обслу-
живание пассажиров награждена 
знаками «Отличник аэрофлота», 
«За безаварийный налет 11 тысяч 
часов», «Ветеран труда», «За за-
слуги в развитии физической куль-
туры и спорта Московской обла-
сти», почетными грамотами Пра-
вительства Москвы, почетный член 
РОСТО (ДОСААФ).

Инна Андреевна одна из пер-
вых вертолетчиц фирмы имени М. 
Миля, заслужила почетное звание 
«Бабушка вертолетной авиации», 
простая в общении, приветливая 
и внимательная, она сразу к се-
бе располагает. Она неравнодуш-
ный человек, близко к сердцу при-
нимает чужую боль и несправедли-
вость, часто в ущерб собственному 
здоровью.

Вся ее жизнь - полет души, 
умная, талантливая, красивая и му-
жественная женщина, она является 
примером активной жизненной по-
зиции, самообладания, стойкости и 
горячей любви к Родине.

Правление Общественной ор-
ганизации «Дети войны» г.о. Лю-
берцы поздравляют Инну Андре-
евну Копец с замечательным Юби-
леем - 85-летием со дня рождения. 
Мы желаем Вам здоровья, благо-
получия, душевного спокойствия, 
любви и внимания со стороны близ-
ких, всего самого наилучшего! 

А. ЖЕлТоВ,
военный летчик 1-го класса;

В. БызоВ,
председатель Общественной 

организации «Дети войны» 
г.о. Люберцы п  
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наши герои

Думы о Зое
советская эпоха подарила 

нам целую плеяду выдающих-
ся личностей, особое место в 
их ряду, несомненно, занима-
ют люди, которые стояли на 
страже отчизны и в тяжелые 
для нее времена всегда от-
кликались на ее зов. констан-
тин рокоссовский и георгий 
Жуков, иван конев и климент 
ворошилов, олег кошевой и 
александр матросов, иван ко-
жедуб и семен буденный на-
всегда вписали свои имена в 
боевую летопись россии и по-
полнили пантеон наших геро-
ев, которые во все времена 
поднимались на защиту стра-
ны в роковую для нее годину.        

сегодня же мне хотелось 
поговорить о герое, чье имя, 
ставшее символом беспри-
мерного мужества и самоот-
верженной любви к родине, 
знакомо едва ли не каждо-
му жителю бывшего советско-
го союза, страны, за свобо-
ду и независимость которой 
она отдала свою юную жизнь. 
речь идет о Зое космодемьян-
ской, которая ушла на фронт со 
школьной скамьи, совершила 
беспримерный подвиг и шаг-
нула бессмертие. 

27 января 1942 года в 
двух главных советских газетах 
- в «Правде» и «комсомольской 
Правде» вышли статьи о пар-
тизанке, казненной фашиста-
ми в деревне Петрищево. они 
были опубликованы с фотогра-
фиями, изображавшими юную 
девушку петлей на шее, у нее 
были густые темные волосы и 
очень красивое лицо, которое 
было искажено предсмертной 
гримасой. очерки принадле-
жали перу сергея любимова 
и Петра лидова. Последний 
случайно узнал о казне в Пе-
трищеве, провел небольшое 
расследование, на основе ко-
торого и написал свой очерк 
«таня», который тут же перепе-
чатали сотни республиканских, 
областных, городских и воен-
ных газет, его передавали по 
радио, размножили отдельной 
листовкой. однако настоящее 
имя юной героини оставалось 
неизвестным: она не была по-
хожа ни на одну из татьян, за-
брошенных в тыл врага. лидов 
постоянно просматривал почту 
в надежде, что кто-то назовет 
заветное имя. но ни в одном 
из многочисленных писем, по-
током хлынувших в редакцию, 
он его не нашел. 

довольно скоро в тимиря-
зевский райком московского 
комсомола пришел парнишка, 
представившийся Шурой кос-
модемьянским. он утверждал, 
что девушка, про которую пи-
шут в газетах, - его сестра, но 
зовут ее Зоей, а не таней. на 
другой день в редакцию «ком-
сомольской правды» пришло 
сразу несколько ребят, сооб-
щивших, что в очерке написа-
но про их одноклассницу, Зою 
космодемьянскую, которую 
также узнала ее учительница 
вера сергеевна новоселова.  

в Петрищево немедлен-
но выехала специальная ко-
миссия, которая официально 
подтвердила факт казни и имя 
казненной. 13 февраля в село 
приехала мама Зои, любовь 
тимофеевна. в своих воспоми-
наниях она писала: «мы пошли 
к Зоиной могиле. девочку уже 
вырыли, и я увидела ее... она 
лежала, вытянув руки вдоль те-
ла, запрокинув голову, с верев-
кой на шее. лицо ее, совсем 
спокойное, было все избито, 
на щеке - темный след удара. 
все тело исколото штыком, на 
груди - запекшаяся кровь. я 
стояла на коленях подле нее и 
смотрела... отвела прядь во-
лос с ее чистого лба - и опять 
поразило меня спокойствие 
этого истерзанного, избитого 
лица. я не могла оторваться 
от нее, не могла отвести глаз». 

Указом Президиума вер-
ховного совета ссср от 16 
февраля 1942 года Зое ана-
тольевне космодемьянской 
было присвоено высокое зва-
ние героя советского союза 
посмертно. а спустя еще не-
сколько дней в газете «Прав-
да» был опубликован новый 
очерк Петра лидова под на-
званием «кто была таня», в 
котором было обнародова-
но настоящее имя погибшей 
партизанки. 

так о Зое космодемьян-
ской узнала вся страна, весь 
советский народ. Подвиг Зои 
воспламенил сердца миллио-
нов бойцов. с ее именем на 
устах красноармейцы подни-
мались в атаку в снегах Под-
московья и бескрайних ста-
линградских степях, освобож-
дали наши города и села и 
штурмовали берлин. слов-
но это сама Зоя шла в бой и 
штурмовала вражеские по-
зиции, пядь за пядью отвое-
вывая у гитлеровцев родную 
землю и приближая долго-
жданную Победу. 

о Зое космодемьянской 
и ее короткой, но яркой жиз-
ни вышли и продолжают выхо-
дить в свет многочисленные 
книги и статьи. некоторые из 
них справедливо рассматри-
вают ее подвиг как символ ге-
роизма и самоотверженности 

и борются с фальсификацией 
фактов ее жизни и гибели, а 
в каких-то работах, к сожале-
нию, наоборот, эти факты со-
знательно искажаются, что-
бы очернить светлый облик 
героини-партизанки. 

мне бы хотелось, в первую 
очередь, поразмышлять о Зое 
космодемьянской как о леген-
де и мифе и постараться найти 
ответ на вопрос, почему исто-
рия ее жизни и подвига спустя 
даже восемьдесят лет, что ми-
нули с тех пор, как смолкли по-
следние залпы великой отече-
ственной, не оставляет никого 
равнодушным. 

но для начала вспом-
ним несколько эпизодов из 
биографии Зои, которые по-
ведали нам ее мама в сво-
их бесценных воспомина-
ниях, а также владимир 
Успенский, автор одного из 
наиболее полных жизнеописа-
ний космодемьянской. 

любовь тимофеевна вспо-
минала, что одним из люби-
мых писателей ее дочери был 
аркадий гайдар, о каждой кни-
ге которого они обстоятельно 
беседовали: «мы говорили и 
о том, какая справедливая на-
ша революция, и о том, как не 
похожа царская гимназия на 
нашу школу, и о том, что такое 
храбрость и дисциплина. У гай-
дара эти слова наполнялись 
удивительно близким, осязае-
мым смыслом». так Зоя впи-
тывала в себя понятия о че-
сти и достоинстве, мужестве и 
ответственности перед самим 
собой, своей страной, сво-
им народом, проникалась вы-
сокими идеалами, получала 
представление о самых глав-
ных ценностях в жизни чело-
века. как-то, сидя, как всегда, 
рядышком с мамой и обсуж-
дая новую книгу прославлен-
ного писателя, Зоя спроси-
ла у мамы, где живет гайдар. 
Узнав, что в москве, она ска-
зала, что очень хотела бы уви-
деть его вживую. однажды 
это произойдет: Зоя познако-
мится с ним в санатории «со-
кольники», они будут вместе 
играть в снежки, строить снеж-
ные замки, много беседовать. 
гайдар подарит ей свою но-
вую книгу «Чук и гек», на ти-
тульном листе которой напи-
шет следующие слова: «Что 
такое счастье - это каждый по-
нимал по-своему. но все вме-
сте люди знали и помнили, что 
надо честно жить, много тру-
диться и крепко любить и бе-
речь эту огромную счастливую 
землю, которая зовется совет-
ской страной». так жил гайдар. 
так жила и Зоя.

Пройдет всего два года, и 
они оба будут настойчиво про-
ситься на фронт, на самый пе-
редний край, чтобы в смер-
тельной битве сойтись с за-
клятым врагом, вторгшимся 
на советскую землю и топтав-
шим родные луга и поля.    

в своей книге «Повесть о 
Зое и Шуре» мама Зои кос-
модемьянской также пишет, 
как внимательно ее дети сле-
дили за судьбой челюскинцев, 
как безраздельно они, несмо-
тря на свой юный возраст, бы-
ли поглощены этой темой, как 
переживали о судьбе этих му-
жественных советских людей, 
с каким благоговением они 

произносили имя полярного 
летчика василия молокова, 
спасшего экипаж ледокола. 

довольно подробно лю-
бовь тимофеевна также оста-
новилась на Зоином увле-
чении жизненным и творче-
ским путем выдающегося 
революционера-демократа и 
замечательного писателя ни-
колая Чернышевского, на до-
лю которого выпало немало 
испытаний, но он достойно 
выдержал все удары судьбы 
и не изменил своим принци-
пам и идеалам. все началось 
с урока литературы, на кото-
ром учительница рассказа-
ла им о Чернышевском. При-
дя со школы домой, Зоя зая-
вила: «я хочу знать о нем все». 
она неутомимо разыскивала 
материалы о Чернышевском, 
много размышляла над про-
читанным, делилась своими 
находками с родными. осо-
бенно Зою поразили следую-
щие строки из дневника ни-
колая гавриловича: ««для тор-
жества своих убеждений я 
нисколько не подорожу жиз-
нью! - для торжества свободы, 
равенства, братства и доволь-
ства, уничтожения нищеты и 
порока. если бы только убеж-
ден был, что мои убеждения 
справедливы и восторжеству-
ют они, даже не пожалею, что 
не увижу дня торжества и цар-
ства их, и сладко будет уме-
реть, а не горько, если только 
буду в этом убежден». как от-
метила мама космодемьян-
ской, «его жизнь стала для нее 
высокой мерой поступков и 
мыслей».

мы привели лишь несколь-
ко эпизодов из жизни Зои кос-
модемьянской, но и они, на 
наш взгляд, дают возможность 
составить довольно цельное 
представление о том, каким 
человеком была юная геро-
иня, воспитанная на идеалах 
справедливости, равенства, 
любви к родине, великоду-
шия и благородства. именно 
эти идеалы, которые Зоя впи-
тала практически с молоком 
матери, во многом определят 
ее жизненный путь и приведут 
ее в ноябре 1941 года в под-
московный лес, в комсомоль-
ский отряд бориса крайно-
ва, в который отбирали самых 
надежных. 

вскоре после начала вой-
ны Зоя придет в райком ком-
сомола с единственной прось-
бой - отправить ее на фронт. 
ей дадут не одну возможность 
хорошо взвесить свое реше-
ние, но она останется непре-
клонной в своем решении с 
оружием в руках встать на за-
щиту отчизны. 

в последние дни ноября 
1941 года, когда на фронте 
установилась неожиданная ти-
шина, главной задачей нашей 
стороны было выяснить ис-
тинные намерения гитлеров-
цев. Помимо этого, разведчи-
кам, диверсантам и партиза-
нам поручили учинить пожары 
в тех населенных пунктах, где 
располагались фашисты. та-
кое задание получил и комсо-
мольский отряд бориса край-
нова, в котором состояла на-
ша Зоя. ей удалось уговорить 
командира взять ее с собой в 
деревню Петрищево, идти до 
которой было труднее всего, 

так как место было глухое и 
незнакомое. 

в какой-то момент Зоя 
останется одна и решит, что 
должна довести начатое до 
конца и продолжить поджо-
ги. но в деревне, за углом ко-
нюшни ее ждала засада… 

никого из своих товари-
щей Зоя не выдала. 

казнили Зою утром, 29-го 
января. на грудь ей повесили 
табличку с надписью «Поджи-
гатель» на двух языках. когда 
палачи подняли Зою на ящи-
ки, она первым делом огляде-
ла толпу. в ней она, как пишет 
владимир Успенский, она раз-
глядела не только «ухмыляю-
щиеся рожи солдат, но и суро-
вые лица крестьян, плачущих 
женщин, охваченных ужасом 
детей». в последние мгнове-
ния своей жизни, держась ру-
кой за веревку, Зоя обрати-
лась не только к тем, кому бы-
ло суждено стать свидетелями 
ее казни, а ко всему своему 
народу, вступившему в смер-
тельную схватку фашизмом: 
«не страшно умирать мне, то-
варищи! Это счастье - умереть 
за свой народ». 

книги гайдара, судьба 
Чернышевского, сила духа и 
отвага замученной белогвар-
дейцами тани соломахи, кото-
рая всегда была для Зои при-
мером - все это нашло свое 
выражение в ее последних 
словах, в ее завещании, в ее 
наказе своим современни-
кам и нам, потомкам. она бы-
ла уверена, что фашистам за 
нее отомстят, и она ни на йо-
ту не ошиблась. Зимним фев-
ральским днем на третьем 
этаже Зоиной школы собра-
лись ее одноклассники. При-
шел и брат Зои, Шура космо-
демьянский, который сильно 
повзрослел за последнее вре-
мя и выглядел гораздо старше 
своих шестнадцати лет. ребята 
решили отправиться на фронт, 
создать свой отряд и отомстить 
за свою сестру и подругу. При-
дет час, и они это сделают…

в апреле 1945 года, ког-
да советские дивизии уже ве-
ли бои в столице нацистской 
германии, городе берлине, в 
восточной Пруссии героиче-
ски погиб брат Зои, Шура. 30 
апреля любовь тимофеевна 
вылетела в кенигсберг. У гро-
ба сына она заметила моло-
дого человека, лицо которо-
го показалось ей очень зна-
комым. Это был володя титов, 
одноклассник ее дочери. По-
дойдя к ней, володя негромко 
сказал: «Это вот экипаж моего 
танка. мы идем дальше. и Зоя 
всегда с нами!»

Через несколько дней по-
сле казни Зои в подмосков-
ном Петрищеве наши войска 
начали грандиозное наступле-
ние под москвой, в результа-
те которого удалось отбросить 
врага на 200-300 километров 
от столицы и освободить около 
11 тысяч населенных пунктов. 
а впереди была еще целая во-
йна, советским людям было 
суждено еще не раз испытать 
и радость побед, и горечь по-
ражений. но наш народ с че-
стью выдержал все нечелове-
ческие испытания, которые 
выпали на его долю, и прошел 
невероятный путь от Харьков-
ской катастрофы до разгрома 

цифры и факты

В эти дни, когда Россия пеРежиВает тяжелейший пеРи-
од В сВоей соВРеменной истоРии, и с многочисленных 
баннеРоВ и плакатоВ на нас глядят мужестВенные лица 
наших геРоических ВоиноВ, ежеднеВно соВеРшающих 

подВиги Во имя сВоего отечестВа и сВоего наРода, 
как никогда Важно Вспоминать ключеВые события мно-
гоВекоВой истоРии нашей стРаны, ВеРшиной РазВития 

котоРой,  безуслоВно,  был соВетский союз.

на пРотяжении уже нескольких недель мы наблюдаем стРеми-
тельный Рост цен на бензин и дизтоплиВо, а В последние дни 
пояВились сообщения и о том, что В некотоРых Регионах ди-

зель неВозможно купить ни по какой цене и убоРка уРожая под 
угРозой. для стРаны, осноВу экономики котоРой состаВляет не-

фтегазоВый сектоР, ситуация, мягко гоВоРя, неожиданная, тем 
более что экспоРт нефти сейчас затРуднен из-за санкций. Разби-

Раемся, как такое могло пРоизойти.

армии Паулюса под сталин-
градом, от победоносной бит-
вы на орловско-курской дуге 
до полного освобождения род-
ной земли от фашистской не-
чисти и взятия логова врага, 
города берлина. Путь, полный 
невероятных лишений и горь-
ких потерь. Путь, сотканный из 
калейдоскопа страшных утрат 
и маленьких радостей. 

и на этом путь рядом с 
каждым пехотинцем, подни-
мавшимся в атаку на укре-
пленные позиции противника, 
с каждым артиллеристом, бес-
перебойно ведшим огонь по 
фашистским танкам и враже-
ской пехоте, с каждым парти-
заном, пускавшем под откос 
немецкие эшелоны, с каждым 
советским человеком была 
Зоя, которая вселяла в них не-
рушимую веру в разгром фа-
шистов, в тяжелые минуты не 
давала отчаяться и впасть в 
уныние, была их путеводной 
звездой, маятником, осве-
щавшим им путь. Путь к вели-
кой Победе.

для нескольких поколений 
советских мальчишек и дев-
чонок Зоя космодемьянская 
оставалась символом беспри-
мерного героизма, самопо-
жертвования, готовности от-
дать родине самое дорогое - 
свою жизнь. однако в начале 
1990-х годов на волне лютого 
антисоветизма и негативного 
отношения ко всему советско-
му появились работы, авторы 
которых хотели очернить об-
раз Зои и бросить тень на ее 
личность. тогда на защиту ге-
роини выступили только две 
газеты: «Правда» и «советская 
россия». 

с тех пор неоднократно 
предпринимались попытки 
фальсификации ее подвига, 
обусловленные стремлением 
многих «писателей» и «публи-
цистов» очернить все проявле-
ния героизма и патриотизма 
в нашем советском прошлом, 
в очередной раз измазать его 
черной краской. однако при 
серьезном и беспристраст-
ном анализе исторических до-
кументов, содержащих правду 
о жизни и подвиге Зои космо-
демьянской становится оче-
видно, что все эти жалкие по-
пытки не выдерживают ника-
кой критики. 

После переворота в кие-
ве в 2014-м и, в особенности, 
после начала россией специ-
альной военной операции па-
мятники Зое космодемьян-
ской и образ мужественной 
партизанки стали одной из це-
лей фашиствующих молодчи-
ков, объявивших войну всему 
русскому и советскому, всему, 
что испокон веков объединяет 
русский и украинский народы. 
безумно больно смотреть, как 
в городах Украины оскверня-
ют и демонтируют памятники 
Зое космодемьянской, пере-
именовывают улицы, школы 
и библиотеки, гордо носившие 
ее имя, глумятся над памятью 
о легендарной партизанке. 

к сожалению, мы видим и 
в россии сознательное иска-
жение исторической правды, 
представляющее собой се-
рьезную угрозу не только для 
сегодняшней молодежи, но и 
для будущих поколений. так, 
например, в 2021 году на ки-
ноэкраны нашей страны вы-
шел фильм «Зоя», рассматри-
вать и анализировать который 
можно только в русле полити-
ки декоммунизации и десове-
тизации, проводимой в нашей 
стране с перестроечных лет. 
в этой картине мы не увидим 
ни героического советского 
народа, ни верности Зое сво-
ей горячо любимой советской 
родине, ни пути ее становле-
ния как личности (который мы 
вкратце осветили выше). кос-
модемьянская в этом фильме 
сражается и идет на смерть не 
за советский союз, не за свой 
народ, не за социалистиче-
ский строй и народное счастье, 
а за брата Шурку, за трамвай-
чик, за булочку, и вообще за то, 
чтобы все было по-прежнему. 
в этом фильме нет настоящей 
Зои, все, что в нем есть - это 
проекция буржуазных ценно-
стей, которые разделяют соз-
датели данного произведения 
и которые упорно навязывают 
нам все последние 30 лет. 

Предатели и враги свое-
го народа не просто разруши-
ли советский союз и последо-
вательно уничтожают его вели-
кое наследие, они стремятся 
заставить нас впасть в истори-
ческое беспамятство. с этой 
целью и осуществляется очер-
нение подвигов героев ве-
ликой отечественной войны 
и преподнесение их исклю-
чительно как плодов совет-
ской пропаганды. наш пря-
мой долг - не дать превратить 
себя в иванов, не помнящих 
родства и свято чтить память 
тех героев, которые отстояли 
свободу и независимость на-
шей советской родины. тех, 
которые со школьных парт 
вставали в строй. тех, кото-
рые положили свои жизни и 
здоровье на алтарь победы. 
тех, которые остались навеки 
восемнадцатилетними.

сегодня хочется обратить-
ся и к юношам и девушкам, 
обдумывающим свое житье, 
и к убеленным сединам стар-
цам с одной лишь просьбой, с 
одним лишь призывом: пом-
ните Зою!   

Вадим ГребенникоВ,
член красногорского
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аВтозапРаВках

С середины лета в России 
значительно ускорился рост цен 
на бензин и дизельное топливо; 
он теперь заметно опережает да-
же резко выросшую в этот пери-
од общую инфляцию. Так, по дан-
ным Росстата, в июле цена авто-
мобильного бензина и дизтоплива 
увеличилась соответственно на 
2,2 и 0,8% в месячном выраже-
нии (то есть по отношению к пред-
шествующему месяцу). Для срав-
нения: общая инфляция за июль 
в месячном выражении состави-
ла 0,63%, и это тоже очень мно-
го, особенно с учетом сезонности.

За август месячных данных 
пока нет; есть только недельные. 
Так за первую -четвертую неде-
ли августа розничные цены на 
автомобильный бензин вырос-
ли соответственно на 0,63, 0,53, 
0,56, 0,44%; за эти же четыре не-
дели цены на дизтопливо вырос-
ли на 0,18, 0,65, 1,31, 1,38% соот-
ветственно. За неделю с 29 авгу-
ста по 4 сентября (это последняя 
неделя, по которой на момент на-
писания этой статьи имеются дан-
ные Росстата) рост цен на бензин 
и дизтопливо составил соответ-
ственно 0,25 и 1,25%.

Приведем также данные пор-
тала GlobalPetrolPrices.com, кото-
рый отслеживает розничные цены 
на бензин Аи-95 по разным стра-
нам, используя как официальную 
статистику, так и информацию от 
самих нефтяных компаний. По их 
данным, с 29 мая по 4 сентября 
средняя розничная цена литра Аи-
95 в России поднялась с 51,56 до 
55,32 рубля за литр, то есть за пе-
риод чуть больше трех месяцев 
цена выросла на 7,3%.

Кроме того, надо учесть, что 
сейчас многие автозаправоч-
ные сети отменили скидочные ак-
ции или существенно ухудшили 
их условия, а значит, цены, кото-
рые реально приходится платить 
автовладельцам, выросли даже 
больше, чем показывает Росстат. 
Так, например, на заправках, при-
надлежащих одной из крупнейших 
нефтяных компаний, еще весной 
при покупке от 30 литров топли-
ва начисляли по 3 рубля с литра 
баллами кешбэка; затем для полу-
чения баллов добавили дополни-
тельные условия, а в августе эту 
программу вообще отменили.

Таким образом, рост цен на 
бензин заметно ударил по карма-
ну автовладельцев, однако осо-
бенно тревожная ситуация скла-
дывается именно с ценами на 
дизтопливо, рост которых затраги-
вает не только и не столько вла-
дельцев личного автотранспорта, 
но в первую очередь отражается 
на экономической деятельности 
— на перевозках товаров, на сель-
ском хозяйстве и так далее.

Как показывает приведен-
ная выше статистика, с середины 
августа рост цен на дизтопливо 
ускорился до 1,2-1,4% в неделю. 
В годовом пересчете это эквива-
лентно росту на несколько десят-
ков процентов, даже с учетом се-
зонности (часть нынешнего роста 
цен действительно объясняется 
сезонным фактором, но это лишь 
малая его доля). Такова динамика 
в целом по стране; при этом в не-
которых регионах (на юге России, 
в Черноземье) ситуация гораздо 
хуже. Более того, в этих регионах к 
проблеме роста цен сейчас доба-
вился еще и дефицит, то есть ку-
пить дизтопливо там стало непро-
сто даже по столь высоким ценам.

Прекрасной иллюстрацией 
положения дел на юге страны слу-
жит эмоциональная реплика пред-
седателя совета Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных коопера-
тивов Ростовской области Алек-
сея Жданова из его интервью пор-
талу BusinessFM: «Рост цен су-
масшедший, дизельное топливо 
было 54 рубля, сегодня дизель-
ное топливо предлагают за 107, 
на 100% подорожало. Я сегодня 
еду из Краснодара, и на заправ-
ках дизельного топлива нет. Кое-
где остались старые запасы, но 
технику фермерам не заправляют. 
Не только угроза уборки урожая, а 
угроза будущего посева, мы про-
сто можем не отсеяться».

Ситуация действительно вы-
глядит абсурдно. Ведь Россия - 
это страна, основу экономики ко-
торой составляют добыча и пе-
реработка нефти и газа, так что, 
казалось бы, дефицит нефтепро-
дуктов на внутреннем рынке дол-
жен быть исключен в принципе, а 
цены должны быть комфортными 
для потребителей.

Тем более что в ответ на санк-
ции и ценовые потолки России бы-
ло бы гораздо более естественно 
перенаправить свои нефтепродук-
ты на внутренний рынок, а не пы-
таться хоть как-то продать их на 
экспорт, предлагая запредельные 
дисконты и принимая оплату да-
же в экзотических неконвертируе-
мых валютах, с которыми непонят-
но что делать.

Здесь уместно привести срав-
нение цен на бензин с Ираном, 
который также является нефте-
добывающей страной и тоже на-
ходится под санкциями, ограничи-
вающими нефтяной экспорт.

Так, по данным портала 
GlobalPetrolPrices.com, цена ли-
тра бензина в Иране для рознич-
ных потребителей составляет 15 
тыс. риалов для первых 60 литров 
в месяц, а для покупок выше это-
го лимита цена удваивается. Ес-
ли пересчитать эти 15 тыс. риалов 
по официальному курсу, получит-
ся порядка 35 рублей. Но офици-
альный курс риала в иранской эко-
номической жизни практически не 
используется. Если же 15 тыс. ри-
алов пересчитать в рубли по бо-
лее актуальному рыночному кур-
су (как это сделано на портале 
GlobalPetrolPrices.com), получим 
порядка 3 рублей за литр.

Ситуация дефицита нефте-
продуктов в России уходит корня-
ми в далекий 2013 год, когда бы-
ло принято решение о налоговом 
маневре в нефтяной отрасли, суть 
которого состояла в том, что экс-
портная пошлина на нефть и не-
фтепродукты постепенно заменя-
лась налогообложением добычи 
нефти (официальное название - 
налог на добычу полезных ископа-
емых, НДПИ).

Система с экспортными по-
шлинами была простой и эффек-
тивной: нефтяным компаниям бы-
ло выгодно направлять свою про-
дукцию на внутренний рынок, в 
результате чего внутренние це-
ны на топливо были существен-
но ниже мировых. Зачем минфи-
ну понадобилось реформировать 
эту систему, так и осталось непо-
нятным: приводимые им объясне-
ния уже тогда выглядели путаны-
ми и нелогичными. Единственный 
логичный довод состоял в том, что 
доходы казны от такого маневра 
увеличатся, но было совершен-
но очевидно, что это произойдет 
исключительно за счет потреби-
телей, которые будут вынуждены 
покупать топливо по более высо-
ким ценам.

Когда до наших властей 
наконец-то дошло, что вызванное 
налоговым маневром повышение 
внутренних цен будет губитель-
ным для экономики и социально 
неприемлемым, они попытались 
«подлатать систему» и изобрели 
еще одну странную меру - топлив-
ный демпфер. Она была введена 
в 2019 году.

Цель введения демпфера со-
стояла в том, чтобы не допускать 
роста оптовых цен на топливо 
на внутреннем рынке выше тем-
пов инфляции и при этом не про-
воцировать его дефицит. То есть 
нефтяным компаниям власти ре-
шили создать стимул для направ-
ления продукции на внутренний 
рынок по ценам ниже мировых: 
им стали доплачивать из бюджета 
упущенную выгоду - разницу меж-
ду экспортными и внутренними це-
нами. Здесь под внутренней ценой 
понимается установленная зако-
нодательно индикативная оптовая 
цена, по которой нефтяники обя-
заны поставлять топливо на вну-
тренний рынок; она рассчитыва-
ется исходя из темпов инфляции.

Теоретически демпфер мо-
жет работать в обе стороны: ког-
да мировые цены на нефтепро-
дукты падают ниже внутрирос-
сийской индикативной цены, 

нефтяники должны доплачивать 
разницу в бюджет. Такое дей-
ствительно было, но только один 
раз - в 2020 году; тогда нефтяни-
ки в рамках демпфера заплатили 
в бюджет 356,6 млрд рублей. Но, 
как мы помним, 2020 год был со-
вершенно особенным; повсюду в 
мире спрос на топливо рухнул, ми-
ровые нефтяные цены «ушли в 
пол» (в США были даже отрица-
тельные биржевые котировки сы-
рой нефти). Ничего подобного в 
нормальных условиях повторить-
ся не может.

Так что, если не рассматри-
вать аномальную ситуацию ковид-
ных локдаунов, выплаты по демп-
феру всегда идут от государства 
нефтяникам, а не наоборот. В ре-
зультате вся выгода для бюджета 
от налогового маневра полностью 
исчезла. Система демпфера по 
сути стала дотацией для нефтя-
ных компаний.

Причем объем этой «дота-
ции» стремительно растет. Так, по 
итогам 2019 года, бюджет выпла-
тил нефтяникам 282,2 млрд ру-
блей, за 2021 год - 674,5, а по ито-
гам 2022 года выплата составила 
астрономические 2,16 трлн ру-
блей! Для сравнения: общая сум-
ма расходов федерального бюд-
жета за 2022 год составила по-
рядка 55 трлн рублей, то есть 
топливный демпфер уже стал су-
щественной частью бюджетных 
расходов.

Плюс к тому ловкие предпри-
ниматели организовали «серый 
экспорт» нефтепродуктов из Рос-
сии. Суть его в том, что они от-
правляют на экспорт топливо, ку-
пленное ими по внутрироссийским 
ценам на бирже, за которое не-
фтяные компании уже получили 
выплаты по демпферу. Это пря-
мое обогащение за счет государ-
ства, хотя формального проти-
воречия законодательству здесь 
вроде бы нет.

Со всем этим издеватель-
ством над бюджетом и над здра-
вым смыслом надо было что-то 
делать. Дальше оттягивать реше-
ние проблемы было нельзя, ибо 
такие расходы по демпферу при 
дефицитном бюджете стали для 
государства непосильными. По-
этому российские власти в конце 
нынешней весны приняли реше-
ние сократить выплаты по демп-
феру вдвое, то есть государство 
будет компенсировать нефтяни-
кам не всю упущенную выгоду, а 
только половину. Эта мера изна-
чально должна была быть введе-
на с июля, но затем ее введение 
было отложено до начала сентя-
бря; согласно соответствующему 
закону, сокращение объема демп-
фера продлится до конца следую-
щего года.

Ответ нефтяников на сокра-
щение демпфера оказался вполне 
предсказуемым: они постарались 
как можно больше продукции пе-
ренаправить на экспорт, пусть да-
же с дисконтом, в результате че-
го поставки на внутренний рынок 
снизились. Вот так и сложился ны-
нешний дефицит…

Сейчас власти панически 
ищут способы «разрулить» эту си-
туацию. Предлагаются разные ме-
ры. В частности, запрет «серого 
экспорта», то есть поставлять не-
фтепродукты на экспорт смогут 
только нефтеперерабатывающие 
заводы (НПЗ). Проект соответ-
ствующего указа уже внесен в пра-
вительство, и сейчас там проходит 
его финальное согласование.

Эта мера, несомненно, по-
может, но полностью проблему 
она не решит. Ведь «серый экс-
порт» - это лишь дополнитель-
ный фактор, усугубляющий ситу-
ацию, а корень проблемы в том, 
что теперь нефтяникам поставки 
на экспорт выгоднее, чем постав-
ки на внутренний рынок. Един-
ственным способом кардиналь-
но решить проблему является от-
мена налогового маневра, то есть 
возвращение экспортных пошлин 
при сокращении НДПИ. Пора уже 
прекращать этот затянувший-
ся эксперимент над экономикой и 
населением!

Татьяна кУЛикоВА, 
экономист п


